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Это в период застоя мы 

были сами по себе и полит, 
занятия, проводимые систе
матически и регулярно для 
формирования .нашего миро
воззрения, тоже шли сами 
по себе. Однако марксист
ская формулировка о том, 
что «бытие определяет соз
нание», верна и (в наши дни. 
Пришли мужики в баню и 
поразились цене за самую 
элементарную традицион
ную «помывочяую» услугу. 
И заработало их  обществен
ное сознание.
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А  надо отметить, что пос
ле обжигающего пара и 
хлестких ударов веником 
мысли у отдыхающих в 
предбаннике всегда раско

ванные. Коллектив здесь 
всегда самый демократич
ный, по внешнему виду не 
определишь, кто из какого 
ведомства — ни галстуков, 
ни погонов, И вавязывают- 
ся дискуссии в тугой узел 
«с  пол-оборота».

ВЫБОРЫ

НЕ СОСТОЯЛИСЬ
в  МИНУВШ ЕЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ проходи

ли  выборы народного депутата Россий
ской Федерации по избирательному окру
гу  №  698. В бюллетени для голосования 
были внесены фамилии десяти кандида-

К И С Л О !
ТОМСКИЙ ГОРМОЛЗАВОД 

ВЫНУЖ ДЕН СНИЗИТЬ ЦЕНЫ 
Н А  СМ ЕТАНУ.

Бойкот покупателей, упорно иг
норирующих этот продукт из-за 
непомерно высокой даже по ны
нешним временам цене, привел к 
тому, что фляги с прокисшей 
сметаной стали возвращаться об
ратно на гормолзавод. По зако
нам рынка производитель дол
жен в сложившейся ситуации по
убавить -аппетит и снизить цены, 
что и произошло в минувшую 
пятницу. Теперь килограмм сме
таны будет стоить 20—25 рублей.

— Мы вынуждены пойти на 
этот шаг, —  сказал нашему кор
респонденту директор ТГМЗ Л. Д.

Черников. — Хотя и получим в 
результате 2 миллиона рублей 
убытков. Надо же хоть чем-то 
компенсировать потери.

Он добавил, что сметана по це
не 42 рубля появилась не из-за 
прихоти производителя. Для про
изводства 1 килограмма этого 
продукта требуется 5 килограммов 
сырья, которое гормолзаводу про
дают по 6 руб. за 'килограмм. Ес
ли прибавить стоимость затрат на 
ее изготовление да торговую на
ценку — вот и получи-м сумму 
(порядка пятидесяти рублей.

Идя на снижение цен, гормол- 
завод надеется на то, что найдет 
понимание со стороны РАН О  и 
производителей молока. Там на
мереваются повысить закупочные 
цены до 12 рублей за килограмм. 
Для завода это равнозначно от
казу от производства сметаны.

СКОЛЬКО СТОИТ ПРОЕЗД?
ПОДОРОЖ АЛО ВСЕ. Рынок не 

оставил в стороне и цены на про
езд в общественном пассажирском 
транспорте. На основании распоря
жения главы администрации Том
ской области Томский гориспол
ком 9 января 1992 года своим ре
шением утвердил новые тарифы.

УСТАН О ВЛЕН А СТОИМОСТЬ 
ПРОЕЗДА в трамвае и троллей
бусе —  25 копеек;

в автобусах городских и приго
родных маршрутов, имеющих ос
тановки в черте города (№ №  7, 
116, 119, 120, 121, 125, 130, 150), —  
30 копеек;

в автобусах, работающих на

У наших соседей яш-яш-я

маршрутах в экспрессном и полу- 
экспрессном режиме, — 60 копеек;

на специальных экспрессных 
маршрутах, следующих в аэро
порт (№  119), —  25 копеек за ки
лометр пути.

Проездные билеты будут сто
ить:

на автобус — 18 руб.; троллей
бус, трамвай — 14, смешанный на 
три вида транспорта —  36; для 
учащихся; на автобус — 4; трам
вай, троллейбус — 3 рубля. Про
ездные для студентов: на автобус 
— 6, трамвай, троллейбус — 3
рубля.

За проезд «зайцем» установлен 
штраф в размере 10 рублей.

Интересно само направле
ние дискуссии. Поначалу, 
конечно, общественное мне
ние постановило, Что баня, 
в которой |на полу стоят 
грязные лужи, где краны с 
горячей водой при открыва
нии выбрасывают в клиен
тов острые струи кипятка, 
где ларилка с изломанными 
ступенями и прогнившим 
полом, — эта баня по ус
ловиям санитарии не только 
не может Повышать цены, 
а даже к  функционировать 
не должна.

Далее общественная мысль, 
Анализируя причины этих 
безобразий, отметила пол
нейшее отсутствие контроля 
не только административно
го, но и санитарно-медицин
ского. Ну и, естественно, 
коллективное думанье сос
редоточилось на путях вы
хода из этого положения 
не только для одной кон
кретной бани, а вообще...

И тут овладел • всеобщим 
вниманием образ решитель
ного Жириновского. Снача
ла говорили о нем с полу
усмешкой, лотом вспомни
ли, что все-таки шесть мил
лионов голосов он набрал. 
Потом пошла дискуссия о 
«сильной руке», где уже фи
гурировал Адольф. В соче
тании с мюнхенскими пив
ными эта тема находила в 
распаренных душах гастро
номический отзвук. Хорошо, 
если только угакой!

Сейчас политика не мо
жет существовать сама по 
себе. Сейчас она и в бане на 
первом месте. Пивные в 
Томске появятся, рынок их 
родит. А  вот откроются ли 
з  нашем университетском 
городе еще раз библиоте
ки?

Председатель горисполко
ма В. Гончар подписал ре
шение «О  введении на тер
ритории Томска чрезвычай
ного режима финансирова
ния расходов и мобилизации 
Доходов в I  квартале 1992 
года». Среди прочих меро
приятий там, в пункте №33, 
решено разогнать централь
ную библиотечную систему 
Томска и на базе 18 библи
отек оставить только восемь. 
Решение это, подготовленное 
.начальником горфинотдела 
А. Б. Джаши, не посчитали 
нужным даже показать биб
лиотекарям. Книги этих биб
лиотек, конечно, «никто сжи
гать не будет, но их закры
тие вряд ли поднимет уро
вень духовности в будущих 
пивных,

Э. СТОЙЛОВ.

тов. Однако выборы признаны несостояв- 
пхимися; по предварительным данным, в 
них приняло участие около 28 процентов 
Избирателей.

Наибольшее число голосов набрал П. П. 
Кошель —  47,7 процента. Далее следует 
О. Э. Кушелавский —  14,1 процента. У  
Л. Ф. Пичурина —  8 процентов. Офици
альное сообщение об окончательных ито
гах выборов будет опубликовано в одном 
из ближайших номеров нашей газеты.

Елки, спектакли 
и выставка кошек

ВОТ И ЗАКОНЧИЛИСЬ ЗИМНИЕ 
Ш КОЛЬНЫ Е КАН И КУЛЫ . Около двенад
цати тысяч детей побывали в эти дни во 
Дворце творчества юных. Всем нашлось 
развлечение по душе. Одних веселил Дед 
Мрроз у  елки, другие смотрели спектакли 
театра «Ф еникс», по два представления в 
день давал театр кукол «Солныш ко». По
корил всех балет «Снежная королева», по
ставленный юными танцорами Дворца и 
областного училища культуры. Работали 
игротека и видеозал, комната сказок, му
рей.

А  в последний день Дворец заполнили 
многочисленные любители кошек. Выетав-

ПОСТАВЩИКИ

КОРРЕКТИРУЮТ
ЦЕНЫ

НОВОСИБИРСК. (РИА). Первые 
десять дней свободных цен пока
зали, что покупатель не будет 
брать товар по любой предложен

ной цене. В холодильники мясо
комбинатов Новосибирска стала 
возвращаться любительская кол
баса по 184 рубля за килограмм, 
копченые утки и куры по 110— 
140 рублей. Теперь в магазинах го
рода можно увидеть колбасу по 
39— 40 рублей за килограмм, мас
ло сливочное по 100— 120 (ранее 
его цена доходила до двухсот).

Предполагается также в 2—3 ра
за снизить цены на птицу, тво
рог, сметану.

ка разместилась уже на двух этажах. 
Здесь же можно было приобрести котен
ка ценой от 30 рублей до (непадайте!) три
надцати тысяч.

Н А  С Н И М КАХ ; сцены из балета «Снеж 
ная королева» и из спектакля театра «Ф е 
никс».

Заяпнннт1! ндмява:

ЧЕТЫРЕ ПОЖАРА 21-14-26 
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зарегистрировано было по области за один день — вось
мого января.

Выпуск подготовили: В.

Из-за морозов произошел загорелась разлитая нефть... к Р®вель,Чикой> А - Мирго- 
разрыв нефтяной линии на К счастью, пожар бы л лик- Р°Дская> с - Никифоров, С.

одном из месторождений иодирован быстро и боль- Федоров^IE.’ ФроловГо!*^Чай! 
НГДУ «Стрежевойнефть», и т о го  ущерба не принес. конская.

НОВОСТИ «  ПРОБЛЕМЫ •  ПРОИСШЕСТВИЯ

КОПАЙТЕ
МОГИЛЫ

САМИ...
НА ТОМСКОМ КЛАДБИ 

ЩЕ ЧП: землекопы забас
товали. Да и согласитесь, 
что 23 рубля за вырытую в 
мерзлой земле могилу—рас
ценка по нынешним време
нам просто смехотворная 
Рабочие потребовали пла
тить хотя бы по 80 рублей. 
Директор комбината спецоб
служивания П. И. Прокопо
вич согласен лишь удвоить 
прежние расценки (плюс 
премия).

Пробуют землекопы ре
шать проблему за счет за
казчиков, да казусы случа
ются. Так, Сергея Ф. даже 
избили. Обнаглел, говорят: 
потребовал сто рублей и две 
бутылки водки.

Вторая причина забастов
ки могильщиков — нетерпи
мые бытовые условия, в осо
бенности после невольной 
аварии, происшедшей на 
детском участке кладбища 
24 декабря. Ударом лома 
был поврежден электричес
кий кабель. С заходом солн
ца кладбище повергается во 
мрак. Бездействует местная 
котельная, нет воды, негде 
обогреться, просушить одеж
ду, умыться, поесть, нако- 
неД...

Прошло более полумесяца, 
пока горсвет, электросети и 
другие ведомства разбира
лись, кому вести ремонт ка
беля, повышали ставки за 
будущую работу, а о людях 
!н;икто не думал,

(Как, впрочем, и о нуждах 
своих невольных клиентов. 
При попустительстве дирек
тора комбината спецобслу
живания П. И. Прокоповича 
и директора кладбища Т. В. 
Губской родственникам усо
пших предоставлены пока 
неограниченные возможнос
ти копать могилы самим.

ЛИДЕРЫ ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА
Как уже сообщалось в 

«Красном знамени», Мини
стерство сельского хозяйст
ва Российской Федерации в 
минувшем году объявля
ло конкурс на лучшую ор
ганизацию работы убороч- 
но - транспортных комплек
сов и отрядов, созданных из 
городских и райцентровоких

механизаторов. Такие кол
лективы на уборке урожая- 
91 работали и у нас в об
ласти. Кожевниковокий и 
Дубровский комплексы, от
ряд Первомайского РТП  на
званы в числе победителей 
Всероссийского конкурса.

Его итоги стали известны 
накануне Нового года. П о
бедители отмечены почет

ными дипломами министерш 
ства, денежными премиями, 
кожевниковцы и первомай- 
цы смогут купить передвиж
ны е мастерские, дубровцы 
•— .вахтовый автобус.

Минсельхоз в первом 
квартале 1992 года обобщит 
опыт работы лидеров кон
курса, организует вручение 
наград.

ОБЛАСТЬ В УСЛОВИЯХ РЫНКА

Т О М С К А Я  П Р О Г Р А М М А ;
ПРАВО >

НА И С К Л ЮЧ И Т Е Л Ь Н О С Т Ь ?
Как известно, Томской области предоставлена 

возможность сформировать программу выхода из 
кризиса. Суть ее в том, чтобы тщательно проду
манный документ представить на рассмотрение 
Президента и правительства России и принять его 
на законодательном уровне. Что это за програм
ма? Какова ее концепция? Чем эта программа от
личается от множества предыдущих? об  этом 
беседа нашего корреспондента с заместителем 
главы администрации области по экономическим 
вопросам В. Л. ПОНОМАРЕНКО,, i

1 J
— Итак, Владимир Лукья- были. Хотя на общем рынке эти из- 

нович, что скажете по сущест- делия продавать сложно, да по ла
ву? шим меркам и нельзя. Это

— Программа действительно монополия государства, 
называется “О выводе Томской об- — Эти три проблемы для
ласти из кризиса” и затрагивает все области основополагающие. Но
отраели народного хозяйства. К со- ведь попутно, очевидно, возни-
жалению, они в одинаковой ситуа- кает и множество других,
ции: их финансировали по — Мы хотим подготовить доку-
остаточному принципу. Поэтому мент не только об общих принци- 
состояние всюду одинаковое. Мое пах, но и поставить перед 
мнение: несмотря на то, что очень правительством конкретные вопро- 
большие сложности в социальной сы. Наиболее сложный, требую- 
сфере, надо поднимать производст- щий безотлагательного решения,
во. Это основа нашего финансового — продовольственный. Его можно
состояния, кредитных ресурсов. решать различными путями: ска- 

— И что в программе прин- жем, через закуп. Но у нас доста- 
ципиально нового? точно своих мощностей — на

— Мы скомплектовали общие 
контуры ее, и новое в ней то, что 
подходы определены с точки зре
ния рыночных' отношений. Зало
жены те возможности, которые 
область может использовать сама, 
не получая дополнительно финан
совых и материальных ресурсов. 
Главное — получить эти права. 
Скажем, право на владение при
родными ресурсами, которого мы 
пока не имеем. Мы хотим обратить
ся в правительство с просьбой пере
дать в распоряжение области 
малодебитные месторождения 
нефти. Затем на выгодных для нас 
условиях заключать договоры — не 
обязательно с иностранцами, мож
но и с соседними областями.

Сейчас мыв той начальной ста
дии рыночного хозяйства, когда ра
ботает просто бартер. Ни о каких 
экономических понятиях — креди 
тах, акциях — говорить не прихо
дится. Ну а с бартером сложно, 
потому что товары народного по
требления мы практически не про
изводим. Баланс ввоза и вывоза у 
нас отрицательный. И когда нам 
говорят, что если мы поднимем це
ны на товары, то поправим свои де
ла — в это верится с трудом. 
Поэтому надо искать другие подхо
ды, скажем, создание совместных 
предприятий, начиная от процесса, 
производства сырья до изготовле
ния товара, а полученную прибыль 
перераспределять пропорциональ
но затратам.

— Но область наша имеет 
особенности даже в сравнении с 
соседней Кемеровской. Как эти 
отличия будут учитываться в го
товящемся документе?

— Мы выделили три основные 
особенности. Первая: Томск — го
род науки. Удельный вес научных 
кадров и учебных заведений доста
точно высок. В этой сфере занято 
свыше 80 тысяч человек — столько 
же, скольков промышленности. Но 
эта сфера не производит товаров. 
Мы считаем, что наша наука и вузы 
— потенциал всесоюзного значе
ния, и республика должна с нами 
рассчитываться либо напрямую за 
кадровый потенциал и исследова
ния, либо предоставить право на за- 
ключение договорных работ с 
другими республиками по обуче
нию студентов за плату.

Второй особенностью области 
является большой удельный вес 
сырьевых ресурсов: нефти, газа, 
леса, продукции нефтехимической 
отрасли. Он составляет более 35 
процентов общего объема произ
водства. Естественно, что ценовой 
паритет складывается не в нашу 
пользу. На рынке наше сырье стоит 
относительно дешево. Мы хотим 
либо получить право на установле
ние цены на это сырье, либо по
лучить эту продукцию в свои руки 
для бартерных операций. Уже есть 
постановление правительства о 10- 
процентных отчислениях 
производимой продукции в распо
ряжение области, но, к сожале
нию, Указ Президента о 
хозяйственных связях в 1992 году 
запрещает делать это с сырьевыми 
ресурсами.

И третья проблема, которую мы 
не можем самостоятельно решить,
— конверсия. Нужно подумать о 
судьбе Сибирского химкомбината, 
других предприятий. Перепрофи
лирование заводов — занятие чрез
вычайно сложное, оно связано и с 
изменениями в технологии произ
водства, и с другими аспектами. 
Мы хотим получить право у р  жи
тельства на использован^ ix 
мощностей или добиться закрытия 
производства. А возможно, по
лучить право на продукцию, кото
рую производят эти предприятия, и 
участвовать в распределении при-

свинокомплексе, птицефабрике, 
— чтобы на месте наращивать про
изводство продукции. Надо только 
обеспечить эти отрасли зерном.

Можно поступить по-другому: 
отдать комбикорма населению. В 
каждом дворе способны вырастить 
1 -2 головы крупного рогатого ско
та, пару поросят, птицу. А парал
лельно развивать новые формы 
хозяйствования — фермерство. 
Хотим поставить вопрос о получе
нии права на прямой закуп зерна за 
рубежом в обмен на наши ресурсы 
и проведение бартерных операций. 
Это задача номер один.

— Если говорить об острых
темах, то еще одну выявила зима
— недостаток тепла в наших
квартирах и учреждениях.

— Да, энергетика и теплоснаб
жение в тяжелом состоянии. Мы 
находимся у крайне опасной чер
ты. Любая неприятность на ГРЭС- 
2,— и город может повторить 
судьбу Хабаровска. На пределе 
мощности этой ГРЭС, недостроена 
ТЭЦ-3, будет выведен в связи с 
конверсией источник дальнего теп
лоснабжения. В итоге дефицит теп
ла составляет 400 Гкал. А ведь 
ежегодно вводятся жилье, новые 
предприятия, и всем необходимо 
тепло. Требуются солидные капи
тальные вложения. В связи с этим 
рассматриваются два варианта ре
шения этой проблемы: строитель
ство атомной станции на базе 
соседнего города либо возведение 
станций на газе, добываемом на ме
сторождениях севера области. По
ка идет обсуждение вопроса.

Нам не хватает и электроэнер
гии. 85 процентов ее закупаем в со- 
седних областях. Север 
обеспечивается Тюменской, а юг — 
Красноярской ГЭС и тепловыми 
станциями Кемеровской области. 
Чтобы развиваться дальше, мы дол
жны не просто обеспечить теку
щую работу энергетиков, но еще и 
предусмотреть строительство.

Рассматриваем вопрос восста
новления производства винно-во
дочных изделий. Вопрос на стадии 
технико-экономического обосно
вания. Если предприятия, которые 
дали согласие вложить средства в 
это производство, сделают это, за
дача решится в течение года. Реше
ние этой проблемы повлияет на 
бюджетно-финансовые возможно
сти области.

— Какая роль в программе 
отводится внешнеэкономиче
ской деятельности, междуна
родным связям?

— Россия не способна сегодня 
дать нам необходимые кредиты. 
Без привлечения же капитала, в 
том числе и из других регионов, 
поднять наше хозяйство невозмож
но. Иностранный капитал наибо
лее привлекателен. А связей у нас 
меньше всех. Да и хорошей практи
ки у наших коммерсантов нет. В 
результате дальше разговоров дело 
не идет, хотя предложений масса. 
Работает всего несколько совмест
ных предприятий. Поэтому корен
ным образом проблема 
привлечения капитала не решает
ся. Ее можно решить, если мы на 
выгодных условиях предложим 
свои ресурсы, создав совместное 
производство.

К сожалению, наше законода
тельство относительно работы с 
иностранными партнерами слабо 
проработано. Нет закона о концес
сиях, о недрах. Поэтому мы и хо
тим включить в готовящийся 
документ вопрос о закреплении 
права территории на владение име
ющимися ресурсами наравне с ре
спубликами. Пока же большая 
додя прибыли государственных 
фирм, таких, например, как “Том
скнефть” , уходит в российскую

казну. По таким правилам игры 
нам невыгодно заключать сделки. 
Мы пытаемся изменить эти прави
ла.

— Учтены ли в программе
сложности социальной сферы?
Какую отдачу от ее реализации
могут ожидать томичи?

— Создание сбалансированной 
производственной структуры по
зволит нормально зарабатывать и 
нормально тратить свои деньги. 
Это пока единственный выход. К 
сожалению, у нас много людей, ко
торые либо еще, либо уже не могут 
работать. Надо учитывать: в обла
сти 175 тысяч пенсионеров, 50 ты
сяч студентов. Наша задача: 
предоставить всем, кто может 
работать, как можно больше рабо
чих мест, в том числе на дому. Это, 
пожалуй, самая большая трудность 
— всех обеспечить работой. И толь
ко того, кто совершенно не может 
работать, мы должны обеспечить 
дополнительной пенсией.

— Заработать — одно, а что 
купить? Как проблема произ
водства товаров народного по
требления отражается в 
программе? Будет ли осуществ
ляться переориентация в про
мышленности? Предусмотрены 
ли. новые подходы?

— Мы представили в антимо
нопольный комитет предложения 
по товарам народного потребления 
в поддержку тех, кто будет произ
водить натуральный продукт. Но. 
ориентироваться на то, чтобы вы
рабатывать все товары на месте, не
реально. Рынок, который уже 
наступил, все неконкурентоспо
собные товары вытеснит. Ведь мы 
не сможем произвести у себя огур
цы дешевле, чем, скажем, в Узбе
кистане.

— А когда-то гордились тем, 
что находимся на самообеспече
нии.

— На самообеспечении мы на
ходились всего по нескольким по
казателям: по молоку, яйцу и 
частично мясу. Все остальное — 
ввозное.

Но зато у нас много предприя
тий, без которых промышленность 
страны остановится. Скажем, если 
по каким-то причинам наше НИ- 
ИПП прекратит существование, ни 
одного телевизора в стране не будет • 
выпущено, так как ряд полупро
водниковых элементов выпускают 
только на этом предприятии. Эко
номика же сильно интегрирована.

Поэтому нельзя считать, что, 
если вместо эмальпровода мы бу
дем выпускать стиральные маши- ® 
ны, мы станем хорошо жить. Мы 
должны как можно больше выпу
скать своей продукции и на ней за
рабатывать.

— В какой стадии находится 
идея реализации областного 
фонда за счет 10-процентных 
отчислений продукции?

— Это не такое простое дело, как 
может показаться. В сейдняшних 
ценах эти 10 процентов составляют 
400 млн.руб. товарных ресурсов. 
Это огромная сумма. Необходимо 
заключить договоры с предприяти
ями по каждому виду продукции, а 
номенклатура составляет десятки 
тысяч наименований. Две структу
ры скорее всего будут заниматься 
этим — отдел товарных ресурсов и 
упрснабсбыт.

— Как известно, Томской 
области уже выделены прави
тельством лицензии на нефть и 
лес. Как они используются?

— В прошлом году лицензия на 
нефть для области так и не получе
на, хотя за счет лицензий «Томск
нефти» мы получили комбикорма. 
Договоренность есть и на 1992 год.
К сожалению, между производите
лем и потребителем нефти образо
валось много посредников, 
которые, не производя продукции, 
зарабатывали большие деньги. 
Сейчас эти лишние звенья 
решением Российского
правительства убраны. Теперь ли
цензия отдается производителю 
непосредственно — к примеру, 
объединению “Томскнефть” , и оно 
само закупает зерно. И, если только 
не может, перепоручает это по
среднику.

— С вашей точки зренйя, 
какое условие необходимо, что
бы эта программа заработала?

— Это произойдет только тог
да, когда заработают все россий
ские законы. Если же закон будет 
издан по какой-либо одной терри
тории, то он окажется недолговеч
ным, так как и другие запросят 
аналогичного. Указ по Томской об
ласти — это лишь признание ее 
особенностей. В экономике же иск
лючительных прав не бывает. Раз
работка программы не завершена, 
она будет продолжаться.

Н. ГУБСКАЯ.
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Ш С П А С Н О Е
З Н А М Я

B U S IN E S S  C O N N E C T IO N S  
L E S  C O N T A C T S  D ' A F F A IR E S

S A C H K O N T A K T E

БОРИС АЛЕКСЕЕВИЧ  
МАЛЬЦЕВ — генеральный 
директор Томской строи
тельно-промышленной ‘ассо
циации, советник главы 
администрации.

В Томске закончил шко
лу, затем инженерно-стро
ительный институт. И вот 
уже 30 лет строит в городе.

— Борис Алексеевич, 
расскажите нашим читате
лям, что представляет из 
себя ваша ассоциация, ка
кие она поставила перед 
собой задачи и чего от нее 
могут ожидать томичи.

ция поможет лучше коор
динировать действия ее 
членов в инвестиционном 
процессе. Особо хочу под
черкнуть — эта структура 
не новая, а создана вместо 
ранее существовавшего обл
исполкома, Госснаба и 
других. Создана по инициа
тиве правительства России 
и руководителей области. 
Ведь раньше вое строилось 
по вертикали сверху вниз. 
В Москве решали(!), на ка
кой улице строить детский 
сад или можно ли вместо 
садика поставить здесь 
школу. Теперь все идет по 
горизонтали и с единствен
ной целью — помочь мест
ным властям.

— Не секрет, что нор
мально жить и развиваться 
нам до сих пор мешает 
диктат производители-моно
полиста. Он может выпус
кать устаревшую продук
цию, но, поскольку он мрно- 
полист, все вынуждены
пользоваться этой продук
цией. Ведь мы, газетчики, 
еще недавно с гордостью 
писали, например, что
Томский электромеханиче
ский завод (ТЭМЗ) единст-

ме того, из 1 миллиарда 
всего объема строймонтажа 
в области, мы хозяйствен
ным и подрядным способа
ми выполним работ на 280 
миллионов рублей, то есть 
всего 30 процентов прихо 
дится « а  нашу долю.

— Не хотят идти к вам 
или...

— Мы сами ограничили, 
когда почувствовали, что 
представляем из себя при
личную компанию. Кста
ти, мы не первые. Давно 
созданы ассоциации в Х а 
баровске, Волгограде. Но 
там в дирекции по 35—40 
человек, и тратят они 1 
миллион рублей в год. У  
нас же в аппарате дирек
ции 10— 11 человек, и ника
ких отчислений от пред
приятий они не получают. 
На содержание дирекции 
используются вступитель
ные взносы членов ассо
циации. Мы также будем 
создавать МП (малые пред
приятия) и постараемся се
бя окупать. Словом, на
учимся работать, найдем и 
формы оплаты труда. Очень 
важное отличие нашей ас 
социации — в ней нет еди

Эффект ассоциации
УПРАВЛЯЮТ ВСЕ ВМЕСТЕ 

И КАЖДЫЙ В ОТДЕЛЬНОСТИ

— В ассоциацию вошли 
тридцать предприятий и 
организаций, способных 
произвести готовую строи
тельную продукцию. Обо
значены два главных на
правления. Первое — 
строительство. Здесь сое
динили свои силы объеди
нение «Томакстрой», тре
сты «Томскгазстрой» и
«ТомсЦтрансстрой», объе
динение «Мелиоводстрой», 
управление «Сибэлектро- 
монтаж», предприятия про
мышленно-строительных ма
териалов. На втором на
правлении — промышлен
ные предприятия: ГПЗ-5,
нефтехимкомбинат, «Сиб- 
электромотор», «Сибка-
бель», два лесопромышлен
ных комбината — Томский 
и Аоиновский, «Томскэнер
го», два проектных институ
та, две коммерческие ком
пании, занимающиеся ма
териально - техническим 
снабжением области, и 
банк. Сделано это с одной 
целью — быстрее наращи
вать объемы строительства 
объектов социальной сфе
ры, агропромышленного 
назначения и по выпуску • 
товаров народного потреб
ления. Кроме того, ассоциа-
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венный в стране выпускает 
шахтерские отбойные мо
лотки. Шахтеры давно не
довольны самим принципом 
работы этого Инструмента, 
но что им делать? Завод- 
монополист диктует свои 
условия. Ваша ассоциация 
— не новый ли вид моно
польного диктата? Вы ска
жете: будем строить
только так и не иначе, то 
есть ваша «акула» будет 
устанавливать свои поряд
ки. И что тогда прикажете 
делать томичам?

— Это беспочвенные по
дозрения. Вот передо мной 
о б з о р н о  - аналитическая 
справка «Строительство в 
С Ш А », подготовленная ин
ститутом Госстроя. В ней 
написано: «Большое коли
чество подрядных строи
тельных фирм СШ А объе
динились в ассоциации. К 
ним относится и ассоциа
ция генподрядчиков. Она 
объединила 8.400 генподряд
ных фирм, более 70 нацио
нальных комитетов по раз
личным проблемам строи
тельства». Обратите вни
мание —  наша Томская ас
социация не командует, 
она действует путем пере
говоров и убеждений. Кро

ною баланса. Уж е поступи
ли запросы из девяти об
ластей РСФСР, просят при
слать устав и учредитель
ные документы,

— Завоевали популяр
ность. Что-то будет даль
ше...

— Специалистов привле
кает дешевизна содержания 
аппарата у  нас, простота 
схемы управления (10 чело
век). Одни занимаются 
коммерческой работой,
другие непосредственно
производством, третьи внед
рением новых технологий, 
есть специалисты по оказа
нию юридической помощи. 
Эффект нашей ассоциации 
в том, что в управлении 
участвуют сами учредите
ли. Есть правление из семи 
человек, которое возглавля
ет начальник объединения 
«Томскстрой» Леонид Ни
колаевич Лебедев.

Утвеожден план работы 
ассоциации на два года, и 
за каждый пункт отвечает 
член ассоциации. У  нас по
четных гостей нет. Вопро
сы финансового состояния, 
финансирования любого ви
да решает начальник уп
равления государственного

коммерческого Промстрой
банка В. С. Клименко, все 
материально - техническое 
снабжение в руках члена 
нашей ассоциации торгово- 
посредничеекой фирмы
«Томскоблснабсбыт» во
главе с Вадимом Иванови
чем Бурнашовьгм. В этом 
весь смысл нашей структу
ры — все делаем сами — 
все вместе и каждый в от
дельности. Нам уже уда
лось поставки бетона для 
членов ассоциации увели
чить на 20 процентов. На 
наступающий год приобре
ли ресурсов на 260 миллио
нов рублей, а нынче только 
на 150 миллионов было. 
Объем подрядных работ 
для самих себя вместо ны
нешних 140 миллионов 
рублей планируем довести 
до 200 миллионов.

Раньше хозспособ был на 
положении изгоя, теперь на
чал расцветать, так как он 
узаконен и поставлен вро
вень с генподрядом. Ему 
такое же внимание, одина
ковы поставки ресурсов. 
Вообще в строительстве 
многие вопросы были запу
щены. Конечно, наши но
вые планы надо еще реа
лизовывать. При этом есть 
одно условие: все члены ас
социации будут работать и 
на себя, и на своего това
рища. Весь смысл в том, 
что, чем больше мы выпол
няем, особенно для заво
дов, строительно-монтаж
ных работ, тем больше са
ма ассоциация будет полу
чать продукции — подшип
ников, метанола, полипро
пилена, кабеля Для бартер
ных сделок, значит, больше 
приобретем ресурсов для 
строителей. Все ведь взаи
мосвязано. При ассоциации 
можно создавать временные 
дирекции строящихся объ
ектов. Мы взялись произ
вести реконструкцию ре
сторана «Север», а для 
ГПЗ-5 построить поликли
нику со стационаром. При
чем сами выполним про
ект, построим и отдадим 
ключи. Вообще для членов 
ассоциации мы намерены 
вести работы только под 
ключ.,. Будут создаваться 
временные структуры: на
пример, один из институтов 
становится головным, при
глашает нужных специали
стов и делает любой зака
занный нами цроект. Мы 
берем на себя самую труд
ную роль — заказчика. 
Ведь член нашей ассоциа
ции — укс горисполкома. 
Так что эффект от нашей 
ассоциации скоро почувст
вуют и томичи, и сам город.

Беседовал
п. колотовкин.
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И З  П Р И Е М Н О Й  
ПРЕДСТАВИТЕЛЯ

ПРЕЗИДЕНТА

Представитель Президен
та России по Томской об
ласти С. Сулакшин про
должает свою работу. С 1 
января С. Сулакшин сл >■ 
жил депутатские полномо- 
чия союзного уровня. Мно
гие проблемы, которые ему 
приходилось решать как 
союзному депутату, естест
венно, переходят в задачи 
представителя Президента 
11 января состоялся депу
татский отчет С. Сулакши
на перед избирателями.
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«
Томские манометры име

ют давнюю заграничную 
«прописку» во многих 
странах мира. Высокое ка
чество — главное, что оп
ределяет популярность
томских приборов, где тре
буется измерение давления.

Коллектив экспортного 
участка цеха № 5 — один 
из главных сборщиков экс
портной продукции за ру
беж. Именно на этом уча- контролеры ОТК Мария Леонидовна Ярославцеьт; 
стке проходят окончатель- Архиповна Пастушкова и ведут сборку приборов Еле- 
ную сборку, контроль и Людмила Георгиевна Воро. на Владимировна Бебех и 
упаковку будущие «ино- нова; слесарь механосбо. Валентина Ивановна Коно- 
странцы», рочных работ Нина Вик- шенко; готовая продукция

НА СНИМКАХ: в экспорт- торовна Боткина; за про- экспортного участка, 
ном участке цеха № 5: веркой манометров Ирина Фото Н. ПОТАПОВА.
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ВЕСТИ

Кто во что 
горазд

j

Верхнекетский район —  
самый крупный лесопро
мышленный регион нашей 
области. Древесина идет 
отсюда в плотах по раке 
Кети до погрузочных рей
дов на Оби и по железной 
дороге на Томск, Тайгу и 
далее. Но дело в том, что 
каждый директор леспром
хоза и лесхоза поступал и 
поступает так, как ему хо
чется. И добро, принадле

жащее всем (тот же лес), 
шло на бартерные сделки 
для обогащения отдельных 
коллективов,

И вот теперь в Белом 
Пре избран глава админи
страции — Виктор Викто
рович Лощинкия, бывший 
начальник милиции.

— Мы пока не знаем, 
куда и зачем идет лес, —  
оказал Виктор Викторович.
— И не только лес. В 1991
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году муниципальный заказ 
остался невыполненным. 
Мы решили проанализиро
вать ситуацию, создать при 
администрации отдел
муниципального исполнения. 
Надеемся, что деловые кон
такты позволят приобретать 
новые технологии, оборудо
вание, создавать совместные 
предприятия для блага на
ш их людей.

Почему частная собственность на средства производст
ва остается иока мечтой, как планируется в области 
проводить процессы приватизации? На эти и другие 
вопросы редакция попросила ответить председателя об
ластного комитета по управлению государственным иму
ществом А . Я. ПЕТРОВА.

— Александр \ Яковлевич,
на последней сессии област
ного Совета обсуждался воп
рос, имеющий самое пря
мое отношение к  будущей 
приватизации. А  именно: 
разделение томской, если 
так можно сказать, вотчины 
на федеральную и област
ную собственности. Томи
чам, конечно, интересно уз
нать, что же остается в их 
распоряжении?

— В основу этого разде
ления сразу бы л предло
жен такой принцип: все
объекты, которые обслужи
вают население области, ко
торые работают на мест
ном сырье, должны области 
и принадлежать. Сейчас 
составлен их подробный пе
речень. Например, под эги
дой Российской Федерации 
остались, конечно, страте
гические отрасли, оборон
ные предприятия, академи
ческая научная база, учеб
ные заведения. Естественно 
было оставить в Единой 
энергетической системе 
страны и местные энерге
тические комплексы. Но я 
не случайно в самом начале 
оказал о предприятиях, пе- 
рераоатывающих местное
сырье. Предполагается и 
нефтедобычу, и лесозаготов
ку, и лесопереработку оста
вить за областью. То есть 
планируется, что вся при
быль сырьевой промышлен
ности (нашего главного ко
зыря) вольется исключи
тельно в местный оборот.

— Сомневаюсь, что даже 
новое, демократическое, как 
принято говорить, россий
ское руководство легко от
кажется от такой сырьевой 
кормушки, какой всегда бы
ла Сибирь.

— Вы правы, сомнения 
есть. Вопрос этот на сессии, 
вернее, окончательное ре
шение о принципах разде
ления на федеральную и 
областную собственность 
оставили за президиумом 
областного Совета. А  все то, 
о чем я рассказывал, вО- 
шло в пакет предложений, 
который уйдет «наверх».

— На этом уровне, пусть 
и предварительное, но раз

деление все же произошло. 
Но этого нельзя сказать о 
собственности в цепочке: об
ласть —  город —  район. Не 
здесь ли главный тормоз 
проведения приватизации в 
области официальным, за
конным путем?

— Верно, такая неопреде

управлению госимуществом 
пока только принимает за
явки на приватизацию.

— Что ж, знакомая ситуа
ция: паны дерутся, у холо
пов чубы трещат. Но коль 
скоро мы заговорили о за
конности, нужно согласить
ся с фактом — в области 
уже достаточно давно нача
лась так называемая «ди
кая» приватизация.

— Действительно, многие, 
особенно торговые предпри
ятия, не дожидаясь кон
кретных указаний, поспе-

Рождение рыночных структур яштшят̂шшшш1

КУПЛЮ СЕБЕ НЕ ДОН, 
А ПОЛЗАВОДА

ПОКА ЭТО Ж ЕЛАНИЕ — ВСЕГО ЛИШ Ь МЕЧТА НЕ 
ТОЛЬКО ДЛЯ РЯДОВЫХ ГРАЖДАН, НО И ДЛЯ ТЕХ, 
У  КОГО СЕГОДНЯ ЕСТЬ ДЕНЬГИ Н А  ТАКУЮ  ПОКУП
КУ.

ленность мешает. Но это 
лишь следствие того, что 
верховные власти бесконеч
но затянули этот процесс. 
Закон о приватизации вы
шел еще 3 июля, но до сих 
пор не действует. Нет под
законных актов, государст
венной программы, которые 
бы четко регламентировали, 
например, какие отрасли 
будут приватизированы в 
первую очередь и в какие 
сроки. Какой процент объ
ектов приватизации остает
ся за госсектором? И еще 
многое и многое, требующее 
конкретного юридического
определения. Такая ситуа
ция, кстати, конкретный 
пример того, насколько по
литика связана с экономи
кой. Был у руля госимуще- 
ства Малей (представитель 
московской «ш колы » прива
тизации), который собирал
ся выдать подзаконные ак
ты к октябрю. Теперь на 
этом посту его сменил Ч у 
байс (представитель уже 
ленинградской «ш колы»), от
менивший даже ту  малость 
документов, которые были 
наработаны. Вот поэтому-то 
наш областной комитет по

шили выделить магазины 
на аренду как самостоя
тельные единицы. Подчерк
ну, что при этом говорить о 
какои-лиоо приватизации 
нельзя. Все — и помещение, 
и имущество, и оборудование 
—  пока остается государст
венной собственностью. Но 
даже такая, казалось бы, 
«безвредная» форма рыноч
ной анархии принесла с со
бой массу проблем. И в пер
вую очередь — социальных. 
Возьмем, к примеру, ту же 
торговлю. Без всяких на то 
оснований и прав у  магази
на вдруг меняется про
филь, исключается из про
дажи часть ассортимента. 
Сразу хочу предупредить— 
подобного рода самодея
тельность будет пресекаться.

— Получается, что ' мы
снова возвращаемся к ад
министративному диктату, 
который, как утверждают 
специалисты, противопока
зан рынку? }

— В определенном смы
сле, конечно, это будет дик
тат. Но кто, как не государ
ственные структуры, будет 
защищать потребительские 
интересы населения. Не

сомневаюсь, что в ближай
шее время часть магавинов 
обязательно будет Объявлена 
муниципал ьной собственно
стью. Столы заказов, отде
лы  для ветеранов, салоны 
для новобрачных и црочее 
должны быть муниципали
зированы. Потому что в 
них идет не просто прода
жа, а фактически распре
деление товаров между со
циально незащищенными 
слоями населения. Сегодня, 
кстати, областной комитет 
по управлению гоаимущест- 
вом проводит выборочную 
проверку: как, на каких
условиях были созданы но
вые торговые структуры? 
Соблюдалась ли  при этом 
законная форма передачи в 
аренду или (а такие фак
ты тоже есть) в нарушение 
всех правил они были про
даны в чью-то собствен
ность?

— Для такой работы, как 
я понимаю, нужен огром
ный и мобильный аппарат. 
Разве может областной ко
митет один справиться с 
этой задачей?

—  Конечно, нет. Поэтому
комитеты, подобные наше
му, уж е созданы при горис
полкоме, в Томском, Ше- 
trapcKOM, Тегульдетс ком, 
Кожевниковском и Зырян
ском районах, ,в г. Сгреже- 
вом. Еще раз повторю: все
незаконные сделки о пере
даче в аренду, а тем более 
купли-продажи каких-либо 
предприятий будут аннули
рованы. А  то ведь, пока суд 
да дело, даже крупные 
предприятия начали зани
маться «фарцовкой» недви
жимости. Объединение
«Сибэлектромотор» продало 
фирме «Б эти » магазин, 
объединение «Сибэлекггро- 
свет» продало целый этаж 
государственного помеще
ния страховой акционерной 
компании «А ско», АО  
«Химстрой» выставило на 
продажу девятиэтажкую го

стиницу. Конечно, на пер
вый взгляд кажется, ну ка
кое кому дело, кто и что 
продает. Но ведь деньги 
(пусть часть их) втихую 
вытащили из городского и 
Областного бюджетов.

— Александр Яковле
вич, сейчас много говорят и 
пишут о том, что сегодня
шние вновь созданные ак
ционерные общества — зача
стую лишь смена вывески 
для сохранения теплых 
номенклатурных мест. Есть 
ли такие примеры в нашей 
области?

— Четко ответить на 
этот вопрос пока не могу. 
Сверху нам никаких ука
заний не поступало. Но 
скорей всего (по сведениям, 
как это сегодня любят го
ворить ваши коллеги, из 
достоверных источников) 
мы также будем занимать
ся и проверкой создания 
этих структур. Можно ска
зать, повезло тем предпри
ятиям, которые еще до 
принятия закона о прива
тизации успели заключить 
с собственными ведомства
ми договоры об аренде с 
последующим выкупом. В 
этом случае закон обрат
ной силы не имеет.

—  И последний вопрос. 
Пусть нет у вас сегодня 
законодательной регламен
тации процесса приватиза
ции и достаточно недора
боток на местном уровне. 
Все же в какой форме 
видите вы приватизацию в 
нашей области?

—  Та же аренда с пра
вом выкупа, но через аук
цион, конкурс. С обязатель
ным сохранением профиля 
деятельности предприятия 
По сути на первом этапе 
это будет конкурс среди 
руководителей на лучшую 
производственную програм
му перспективного разви
тия своего дела.

Записал
А. БЕРЕЖКОВ.

Р  Е  3 У Л  Ь Т А Т Ы  
И С С Л Е Д О В А Н И Й  

T P  Е  В  О Ж Н Ы  Е
В прошедшем году продолжались научно-практические ис

следования специалистов ТМИ по медицинскому разделу эколо
гической программы “ Северный промузел” . Результаты 
исследований свидетельствуют об актуальности программы и 
очень тревожном положении в этом районе. Исполнители работы 
участвовали в лечебно-профилактической, лечебно-диагностиче
ской, социально-гигиенической и социологической работах среди 
жителей поселков Светлого и Копылово.

На основании исследований специалистов в области социаль
ной гигиены и организации здравоохранения по оценке заболева
емости жителей поселков Светлого и Копылово можно сделать 
выводы и дать рекомендации и предложения. Особенно тревожит 
вот что.

Уровень заболеваемости (по обращаемости) населения посел
ка Светлый в 1989-1990 годах превышает показатели заболевае
мости взрослого населения Томской области и Томского района на 
20 процентов, а детей — на 30.

Заболеваемость взрослого населения поселка в 1990 году по 
сравнению с предыдущим годом возросла в целом в 1,5 раза. Бо
лезней крови — в 7 раз, психических расстройств — в 6 раз, 
заболеваний костно-мышечной системы — почти в 2,5 раза боль
ше.

Дети и здесь болеют во много раз чаще. Заболеваемость насе
ления в поселке Светлом выше, чем в Копылово. Имеются суще
ственные различия в уровне заболеваемости психическими 
расстройствами, новообразованиями, болезнями крови, нервной 
системы и органов чувств, врожденными аномалиями и некоторы
ми другими болезнями.

В районе промузла обращает на себя внимание множество 
пациентов с легочными формами аллергоз, дерматозов, среди ко
торых преобладают аллергодерматозы, протекающие на фоне вто
ричного иммунодефицита. Среди детей также отмечается 
тенденция к снижению иммунитета, доля аллергических заболе
ваний в их среде значительна. При анализе иммунного статуса 
детей, да и взрослых, отмечаются лейкопении с нарушением кле
точного звена иммунитета. Закономерно, что нарушения иммун
ного статуса взаимосвязаны с метаболическими сдвигами при 
исследовании печени и других органов и систем.

В. ВИКТОРОВА.

ОТ РЕДАКЦИИ. Когда готовился этот материал, 
президиум облсовета уже состоялся: пакет предложений 
по (разделению собственности на федеральную 1и област
ную утвержден и направлен на рассмотрение в Вер
ховный Совет России. Кстати, если кто прочел в цент
ральных газетах о том, что принята российская про
грамма приватизации, — не верьте. Вернувшийся 3 ян
варя из .Москвы Д. П. Добжинский сообщил, что при
няты и утверждены лишь основные ее положения. А  
целиком эта важная для жизни нашей страны програм
ма будет утверждаться только в конце марта.

АКЦИИ ТЮМЕНИ
ТЮМЕНЬ. (РИ А). Начал продажу обоих акций За- 

падно-Сибцрский коммерческий банк. Акций выпущено 
на 700 миллионов рублей по номинальной стоимости 10 
тыс. рублей. Предприятия и  организации, кооперативы 
и частные лица могут купить акции в 22 филиалах 
банка на территории Тюменской области. Каждая акция 
дает владельцу преимущественное право на получение 
услуг банка и доходов в виде дивидендов.

Западно-Сибирский коммерческий банк финансирует 
крупные инвестиционные программы в рублях и валю
те, обслуживает более 10 тыс. клиентов и предоставляет 
им 100 видов различных услуг. Ежедневно в обороте 
банка находится более 6 млрд, рублей кредитов.

В декабре минувшего го
да представитель Прези
дента принял участие в 
конференции трудового
коллектива производствен
ного объединения «Том ск
нефть» по изменению орга
низационно-правовой фор
мы объединения. выборам 
управляющих органов. Не
обходимость перемен дейст
вительно назрела. Интере
сы входящих в производ
ственное объединение дол
жны быть на первом месте, 
однако такое крупное пред
приятие, находящееся на 
территории области, должно 
учитывать и местные и.тге 
ресы. Согласно новым до
кументам, объединение пре
вращается в самостоятель
ное госпредприятие. Преж
ний генеральный директор 
объединения Ф. Г. Гарипов 
заявил об отставке. Новым 
генеральным директором 
был избран Л. И, Филимо
нов, бывший министр неф
тегазодобывающей промыш
ленности СССР.

По мнению С. Сулакши
на. основная проблема в 
становлении объединения 
заключается в создании 
такой формы производст
ва, в которой будут объе
динены все предприятия 
цикла. Это может быть 
нефтяная крмпания на ос
нове акционирования со 
смешанным капиталом. 
Конференция предложила 
эту идею и поручила ново
му руководству объедине
ния подготовить соответст
вующие документы. Пред 
ставитель Президента под
держал такой подход к ре
шению проблемы, посколь
ку он отвечает требованиям 
экономической реформы,

* * *

По жалобе жителей с. Во
ронина на действия дирек
тора совхоза «Ворошшокий» 
С. Сулакшин выехал в хо
зяйство. Представитель
Президента посетил ферму, 
молочный комплекс, шко
лу, детский сад и другие 
социальные объекты, при
нял участие в совещании с 
руководством и специали
стами совхоза, в мероприя
тиях «дня животновода», в 
сходе граждан. На сходе 
был рассмотрен конфликт 
части жителей села о ди
ректором совхоза а . Я. 
Оксенгердтом.

Знакомство с хозяйством 
показало, что реформы но 
селе осложняются слабой 
нормативной базой, отсут
ствием методических мате
риалов, опыта, психологи
ческой готовности, ижди
венческими настроениями. 
Но. несмотря на это, ре
форму нужно форсировать. 
В связи с Указом Прези
дента «О  земельной рефор
ме» готовится комплекс
ная проверка по осущест
влению земельной реформы 
в Томской области.

• * • •

Впервые представители 
власти приняли участие в 
рождественских торжест
вах и рождественской слу
жбе, состоявшейся в Пет
ропавловском соборе в ночь 
с 6 на 7 января. С. Сулак
шин подчеркнул, что пра
вославная церковь, как 
было всегда в истории Рос
сии. сегодня вновь не жа
леет усилий на благо наро
да и государства.

* * *

Знакомство с проблемами 
воинского гарнизона города, 
встречи с военнослужащи
ми побудили представителя 
Президента обратиться с 
представле'нием в Мини
стерство обороны о пере
обучении военных специа
листов непосредственно в 
частях. Выявились (факты, 
что местные власти, в ча
стности в Томском районе, 
забывают порой свой долг 
перед военнослужащими: 
например, не обслуживают 
их семьи в магазинах. 
Представитель Президента 
считает, что в областной 
администрации должно
быть структурное подразде
ление, ведающее проблема
ми военнослужащих.

• «  -*
Началась проверка вы

полнения на территории 
области Указа Президента о 
коммерциализации торгов
ли и предприятий бытового 
обслуживания. Участивши
еся случаи злоупотреблений 
в торговле заставляют пред
ставителя Президента ис
пользовать свои полномо
чия.

• * •

Практически ежедневно 
в Москву идет доклад пред
ставителя Президента о си
туации, складывающейся в 
области в связи с либера
лизацией цен.

Т. ДМИТРИЕВА,
помощник представи

теля Президента,

О
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«У  меня
зазвонил
телефон»

Томичи, у  которых на работе м дома номер телефона 
начинается с цифры 21, имели все возможности приобре
сти невроз. Снимут телефонную трубку, а зуммера нет 
как нет. Кое-как прорежется у  аппарата голос — на том 
конце провода сплошное «занято». И еше одна «специ
фика» этих абонентских номеров (в том числе и редак
ционных, издательских) —  разговор может быть пре
рван иа полуслове. Тогда все сначала: можете до поси
нения добиваться вожделенной, заранее оплаченной ус
луги... Немало также жалоб на плохую  работу телефо
нов с номерами, где начальные цифры 23, 75, 77.

Об этом наш разговор с главным инженером Томской 
ГТС Георгием Ильичом

М НОГИЕ мои соратни
ки в последнее время 
отмечают: граждане

нашей страны не только 
страм!иггельно нищают, но 
так же стремительно умне
ют. Думается, что статья 
Ю. В. Голика «Преступ
ность и общество: кто кото?» 
подвигнет на размышление 
и умственную работу даже 
тех, кто ранее этим не зло
употреблял. Тем более что 
(тут я полностью согласен 
с редакцией газеты) мы ус
лышали голос отнюдь не ди
летанта —  тоже редкость в 
наше время!

Кого-то статья, возможно, 
напугала, ужаснула, вызва
ла раздражение, обескура
жила... Но не профессиона
лов. Приходилось слышать 
их реплики о том, что, мол, 
можно было бы написать и 
покруче, и поконкретнее. 
Народ за время гласности 
начитался и наслушался 
такого, что удивить его, а 
тем более напугать трудно. 
Да и  не для этого она писа
лась. Перед нами статья- 
прогноз. Прогноз вполне 
реальный, обоснованный, 
взывающий к действию. Не 
со всем можно согласиться? 
Да, наверное. Меня, напри
мер, царапнуло предположе
ние автора о чуть ли неиз
бежном пополнении банд
формирований «изгнанны
ми», «сокращенными», «вы 
сланными», «уволенными» 
офицерами из МВД и  КГБ. 
Беру на себя смелость ут
верждать, что офицеры- 
контрразведчики в банды не 
пойдут. Не так воспитаны. 
Да и мелковато это занятие 
для их уровня.

Или утверждение о не
возможности привлечь силы 
органов госбезопасности к 
борьбе с организованной 
преступностью в связи с 
отходом в небытие КГБ 
СССР. Это цросто неверно. 
Подразделения на местах в 
России действуют, будут 
действовать и чем дальше,

— тем энергичнее. Переиме
новали наше учреждение вот 
уже в 10-й раз, теперь рабо
таем в Агентстве Федераль
ной Безопасности (АФБ). 
Однако отдел борьбы с ор
ганизованной преступностью 
в Томском управлении со
хранил и название, и функ
ции, и  специалистов. То же 
и в других регионах. Не в 
названии, .конечно, дело. 
Сменили аббревиатуру —

дали. Аминь! Психологичес
ки вполне оправданное ре
шение. И так хочется ве
рить, что эта маленькая ак
ция изменит отношение но
вой власти к органам госбе
зопасности, чуть-чуть уме
рит ее подозрительность и 
обвинительно - менторский 
тон отражающей ее позицию 
прессы... В этой связи часто 
вспоминаю патриарха юри
дического факультета ТГУ  
А . И. Кима, (Ю. Голик то
же был его учеником), ко
торый нам, студентам, сво
им певучим голосом вну
шал: «Власть без силы не 
бывает!» Статья Юрия Вла
димировича —  именно об 
этом. Не может власть су
ществовать и функциониро
вать параллельно, иногда 
даже вопреки органам пра
вопорядка, армии. Новая 
демократическая власть без 
силы обречена, она рано или 
поздно погибнет. А  ведь мы 
этого не хотим: ни армия, 
ни контрразведка, ни мили
ция —  никто. События ав
густа этого года тому под
тверждение. Людей в пого
нах нужно убеждать, орга- 
НЦзовынать, ставить 1 перед 
ними морально ясные, чет

ко очерченные задачи, вос
питывать в духе преданно
сти России и беспрекослов
ного подчинения Закону, а 
не отталкивать. Не отталки
вать! Вот ведь о чем статья. 
И еще она о том, что пред
ставителям новой власти, 
народным депутатам не ху
до бы приучить себя к мыс
ли, что закон и для них 
писан. Весь город Томск по 
радио слышал, как на одной 
из сессий облсовета депутат

(не запомнил его фамилии) 
заявил: «М ы  понимаем, что 
наше решение незаконно и 
И. Н. Крутов, прокурор об
ласти, .опротестовывая его, 
прав, .но мы его не отменим, 
так как считаем себя впра
ве это сделать». Игорь Нико
лаевич не даст соврать, ему 
эта сессия тоже, видимо, 
запомнилась.

При таком отношении к 
закону никто не убоится 
прокуратуры, но при этом 
и государ|Ственная власть, 
будь она трижды демокра
тическая, —  не власть. Это 
развращает граждан страны 
и вдохновляет на новые под
виги «контингенты» из уго
ловного мира..

Н у и, наконец, о самом 
главном вопросе, поставлен
ном Ю. В. Голиком, ради 
.которого, как мне кажется, 
он и выступил в газете: а
хотим ли  мы одолеть прес
тупность? Жуткий вопрос. 
Прежде всего, кто это — 
мы? Средства массовой ин
формации за правовое го
сударство. Народ, армия, 
госбезопасность, милиция, 
все государственные органы

не дождутся решительных 
мер со стороны российского 
правительства. Российский 
парламент тоже настроен на 
решительную борьбу с без
законием. Вроде бы все мы 
по одну сторону баррикад 
— .а преступность растет... 
Значит, все мы. и виноваты 
в этом. Все мы — избира
тели. Нам вкрадчиво пояс
няют, что первоначальное 
накопление капитала не
возможно законным путем,

без воровства, взяток и 
жульничества. Мы молчим
— значит, согласны с этим. 
Мы верим, что богатые —  
это добрые люди, а бедные
— злые. Богатые, они ведь 
все как один рвутся к бла
готворительности. Только не 
надо им мешать: они нас 
пограбят немного, растащат 
государственную собствен
ность, а потом непременно 
облагодетельствуют. Если 
ты, рядовой избиратель, ук 
радешь из .магазина 2 бу
тылки «Наполеона», то за
конность восторжествует, те
бя посадят. А  вот если бо
гатый жулик выхватит из 
государственной казны не
сколько миллионов, так это 
же совсем другое дело, это 
у  него цредпринимательская 
жилка взыграла, это редкост
ный для страны человек, та
ких, как он, поощрять нужно 
и  выращивать. Покопайтесь 
в себе, поразмышляйте: ну 
ведь согласны ,мы с этим! 
Демонстраций на эту тему 
я не наблюдал, значит, со
гласны... Может сложиться 
впечатление, что я против 
рынка и коммерции. Отнюдь. 
Просто я за нравственный 
бизнес, осененный законом.

И еще я за бизнесменов, ко
торые пишут слово «коммер
ческий» все-.таки с двумя 
«м »  (смотри вывеску на у  л. 
К|расноарм ейской)...

Раньше- студентов юриди
ческого факультета учили: 
что морально —  то и за
конно, а что законно —  то 
и морально. Но с тех пор 
много воды утекло и пред
ставление о моральности

несколько изменилось. За
конодатель за этими изме
нениями явно не поспевает, 
и вот живем мы в услови
ях неопределенности: о гос
безопасности закона прак
тически нет, о Прокуратуре 
РСФСР закона нет, Закон 
о милиции, не успев при
нять, поправляют в сторону 
сокращения их полномочий, 
Уголовный кодекс РСФ СР 
изменений с 1961 года поч
ти не претерпевает... Пра
вовая неопределенность сов
сем не безобидная вещь. 
Все, наверное, слышали, что 
КГБ (теперь АФ Б ) будут 
сокращать. Меня на улице 
знакомые вместо приветст
вия встречают словами: «Т е 
бя еще не сократили?» Все 
вроде бы согласны: конеч
но, их надо сокращать, у 
них прошлое нехорошее. И 
никому в голову, конечно 
лее, не приходит крамольная 
мысль о возможности рас
ширения этих самых орга
нов. Между тем в науке уп
равления существует ясное 
и простое правило, согласно 
которому вначале определя
ются задачи, которые необ
ходимо решить, а уж потом 
создается орган и подбира

ется определенное количе
ство исполнителей в соот
ветствии с объемом пред
стоящей работы. Рискну вам, 
читатель, открыть служеб
ную тайну. Согласно послед
ним указаниям из центра, 
объем задач, а следователь
но, и объем работы по борь
бе с разного рода преступ
ностью, для органов госбе
зопасности значительно уве
личивается. В органах ми
лиции эти объемы уже дав
но непомерны, люди в пого
нах от таких нагрузок бе
гут. И все-таки будем сок
ращать? Или укрепим пра
воохранительные органы 
всех уровней, чтобы они со
ответствовали тяжести пос
тавленных задач в борьбе с 
наглеющей преступностью?

Совершенно очевидно, что 
необходимо увеличить ко
личество студентов в юриди
ческих вузах — юристов в 
стране катастрофически н.е 
хватает. Следственные ор
ганы во всех ведомствах 
нуждаются в расширении в 
2—3 раза, и это как мини
мум! То же самое с сотруд
никами прокуратуры, руда 
и милиции. Ну и  пора уже, 
наверное, наконец, опреде
литься, что у  нас мораль
но и законно в современных 
условиях и утвердить-та- 
ки новый Уголовный ко
декс России, законы об А Ф Б  
и Прокуратуре. Если мы та
ким образом не развяжем 
руки правоохранительным 
органам, то дадим свободу 
действий уголовщине.

Быстрое и эффективное 
решение упомянутых проб
лем (упомянуты они, ко
нечно, не все) и дает ответ 
на взволнованный вопрос 
Ю. В. Голика: «Хотим  ли
мы этого?» А  путаться не 
надо. Не тог мы народ, что
бы пугаться.

Ю. БЫЧКОВ,
начальник следственной

группы Управления АФ Б
РСФСР, подполковник 

юстиции,

—  С 21-й АТС  действи
тельно есть сложности, — 
объясняет Георгий Ильич. 
—  Когда ее запускали, Ми
нистерство связи СССР га
рантировало нам дополни
тельное оборудование, во 
так и не поставило его. И 
вот вместо 5 тысяч номеров 
станция обслуживает почти 
7 тысяч. Поэтому при сня
тии трубки задержка зум
мера может быть до мину
ты. Вертеть диск, стучать 
по рычагу бесполезно — 
надо терпеливо ждать. 
«Сброс», то есть прерван
ный разговор, тоже проис
ходит из-за перегрузки 
станции. Правда, стоит про
следить за тем, куда зво
нит абонент, —  не наклады
вается ли  брак с другой 
АТС...

Перспективы? Бывшее 
областное .управление свя
зи и мы много раз напоми
нали, просили Министерст
во и ленинградский завод 
«Красная заря» выделить 
необходимое оборудование. 
Но и раньше, а теперь осо
бенно поставки зависят от

(ПОПЫХКНЫМ.

центре не функционирует 
ливневая канализация', из- 
за чего весной талые воды 
губительно воздействуют на 
наши подземные коммуни
кации, а с февраля по май 
вся телефонная канализа
ция по ул. Никитина (меж 
ду улицами Крылова и 
Красноармейской) была за
лита кипятком. Таких купа
ний оболочка кабеля, есте
ственно, не выдерживает, 
приходится его часто заме
нять — где сразу после ава
рий, а где чуть позже. Сей
час вот вновь подпитка го
рячей водой на том же уча
стке, и, конечно, страдают 
жители не только назван
ных улиц. Мы ставим в из
вестность .руководителей гор
исполкома, теплосетей, но... 
аварий, сами понимаете, по
ка 'избежать не удается.

Вы задали мне ряд вопро
сов о работе оперативных 
служб —  «09» и бюро ре
монта. Согласен, сам убе
дился: еще низка культура 
обслуживания. Уверяете, 
что дежурные телефонистки 
прдчас не отвечают на звон-

так натерпелись от преступ
ного беспредела, что ждут

«К ГБ », — и правильно сде-

Возвращаясь к напечатанному

Х О ТИ М  Л И  МЫ Э ТО ГО ?

Резонанс *

Без посредников
Еще раз о реорганизации киноотрасли

Одним из основных нап
равлений государственной 
политики в ходе реформы 
структуры управления на
родным хозяйством являет
ся процесс разгосударствле
ния. Он заключается не 
только в том, что органы го
сударственной власти отка
зываются от прямого уча
стия в хозяйственной дея
тельности, передавая соот
ветствующие полномочия 
на уровень предприятия и 
заменяя вертикальные свя
зи горизонтальными, что 
может происходить и без 
смены собственника, но и в 
упразднении лишних струк
тур управления там, где 
это экономически целесооб
разно,

В связи с этим в ответ на 
статью Л. Ситникова «Кино 
не будет?» («Красное зна
мя» от 7 ноября 1991 г.) хо
телось бы объяснить основ
ные направления реоргани
зации системы кино в Том 
ской области, проводимой 
областным отделом кинофи
кации. Ее суть — ликвида
ция излишних структур уп
равления и создание сети 
конкурирующих между со
бой 1Киноорганиэаций, дея
тельность которых соединя
ет в себе возможность осу
ществления всей технологи
ческой цепочки: закуп,
транспортировка, прокат, 
демонстрация кино- и ви
деофильмов в рамках одно
го предприятия.

В марте нынешнего года 
было ликвидировано Обла
стное киновидеообъединение, 
что позволило убрать моно-

в Томской области
палиэираванную систему уп
равления. Киноорганиэации 
области получили полную 
самостоятельность. В Том
ске этот переход на новую 
форму хозяйствования про
изошел менее болезненно. 
Сельская сеть осталась без 
изменений. В этих услови
ях  задача отдела кинофи
кации заключалась в том, 
чтобы киноустановки не за
крывались, а работали в но
вых экономических усло
виях.

С ликвидацией пирамиды 
управления на уровне Сою
за и  республики стала оче
видной бессмысленность 
содержания трех уровней 
посредников между киносту
дией, снявшей фильм, и ки
нотеатром, показывающим 
его зрителю (кинови
деообъединение —  отделе
ние кинопроката — район
ная (городская) дирекция 
киносети), каждый из кото
рых накручивал свой про
цент за посреднические ус
луги, что сильно увеличи
вало затраты на содержа
ние киноотрасли области и 
обеспечивало ее убыточ
ность.

Поэтому отдел кинофика
ции, взаимодействуя с рай
онной исполнительной вла
стью, решил создать единую 
структуру —  государствен
ное предприятие киновидео- 
прокат.

Новая система предпола
гает по сути сохранение 
только одной посредничес
кой организации —  иинови- 
деоцроката, который обра
зуется путем объединения

районной дирекции киносе
ти и находящегося в этом 
же районе отделения кино- 
проката. То есть тезис о 
том, что создается «допол
нительная Надстройка», мяг
ко говоря, не соответствует 
действительности, так как 
новая организация объеди
няет функции трех старых.

Такая работа была про
ведена в Асиновоком, Кар- 
гасоксюом, Колпашевском 
районах. И только в Шегар- 
ском районе местные Сове
ты народных депутатов та
кую структуру не приняли.

Рынок, ,в котором кино ра
ботает больше двух лет, за
ставляет искать новые фор
мы деятельности сельской 
киносети. Она была и оста
ется на дотации из бюдже
та. Если в 1991 году нам бы
ло  выделено 4,8 миллиона 
рублей на собственные рас
ходы, то для того, чтобы 
эти же расходы покрыть в 
1992 году, необходимо более 
14 миллионов рублей. А  где 
их  взять? Следовательно, их 
необходимо уменьшить за 
счет сокращения расходов 
на содержание лишнего эве
на управления.

Таким образом, в полном 
соответствии с духом рос
сийских реформ в экономи
ке была произведена лик
видация лишних контор ста
рой административно-
командной системы, а не 
создание новых.

В. ГРЕБНЕВ,
- начальник отдела 

кинофикации.

СПРАШИВАЙТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Из какого расчета бу
дет начисляться пенсия се
мьям погибших военнослу
жащих, гражданам, необо
снованно репрессированным 
по политическим мотивам 
и впоследствии реабилити
рованным, участникам ава
рии на Чернобыльской 
АЭС. жителям и тружени
кам блокадного Ленингра
да?

А. АВЕРКИН.
г. Томск.

Отвечает ’заместитель за
ведующего обЛсобесом Е П  
ШИШКИНА:

— В полном объеме За
кона о пенсиях, исходя из 
общего и специального ста
жа, заработной платы и с 
учетом предусмотренных 
Законом повышений.

*  *  *

— Существует ли срок 
гарантии после ремонта те
левизора?

И. ПЕРЕВЕРЗЕВ.
г. Томск.
Отвечает технический 

директор ПО «Импульс» 
Ю. А. ШЕРСТОБИТОВ:

— Срок гарантии после 
ремонта телевизора на 
квартире составляет один 
месяц со дня ремонта.

— Что является докумен
том, удостоверяющим право 
бесплатного проезда участ
ников Великой Отечествен
ной войны на обществен
ном транспорте?

М. БОБЫЛЕВ:
Каргасококий район.
Отвечает начальник сек

тора облсобеса А. РЫ БА- 
ЛОВ.

— Удостоверение участ
ника войны.

* • •
— Положена ли какая- 

либо компенсация на при
обретение одежды учащим
ся профтехучилища?

Н. ЛАТЫГОЛЕЦ.
Кривошеинский район.
Отвечает генеральный

директор учебно-производ
ственного объединения
профтехобразования Б. Б, 
ПОПКО:

— В соответствии с Ука
зом Президента РСФ СР о 
дополнительных мерах по 
компенсации на школьную 
Форму установлено, что на 
учащихся ПТУ, которые в 
период обучения не обес
печиваются питанием и об
мундированием, выплачива
ется ̂  по месту работы роди
телей (матери) компенса
ции в сумме 250 рублей в 
год.

* * *
— Какие компенсации на 

содержание ребенка поло
жены матери-одиночке?

Н. КЛОПОВА.
Кривошеинский район.
Отвечает заведующая от

делом социально-экономи

ческих прав и интересов 
трудящихся облсовпрофа
В. А. ЯРЫГИНА:

—  Согласно постановле
нию Совета Министров 
РСФ СР №  162 от 20 марта 
1991 года вы должны:

— ежемесячно получать 
пособие в сумме 90 рублей 
плюс районный коэффици
ент, как одинокая мать, в 
собесе по месту жительст
ва;

— ежегодно получать 
компенсационные выплаты 
в связи с удорожанием то
варов детского ассортимен
та для детей в возрасте от 
13 до 18 лет включительно 
(280 рублей). Эта сумма 
выплачивается ежеквар
тально по 70 рублей по ме
сту работы*

— кроме перечисленного, 
'вашему ребенку Указом 
Президента СССР от 13 мая 
1991 года определена еже
годная разовая выплата на 
приобретение комплекта 
одежды в сумме 250 рублей.

— Когда будут пересчи
таны пособия и компенса
ции на детей?

Ф. СМИРНОВА.
г. Томск.

— На всей территории 
области к 1 февраля 1992 
года с учетом предусмот
ренной Указом Президен
та упреждающей компен
сации в размере 60 процен
тов назначенного пособия, 
исходя из его размера за 
декабрь 1991 года.

СОЗДАНО это общест
во было после победы 
Октябрьской револю

ции, в двадцатые годы. Тог
да по всей стране стали по
являться школы для глу
хих детей, клубы, в выс
ших учебных заведениях 
создавались группы глухих 
студентов во главе с пере
водчиком. В то время перед 
людьми, страдающими глу
хотой, открылись большие 
возможности, которые поз
волили перешагнуть барьер, 
отделявший их от осталь
ных людей,

Б. А. Комашинский, поэт 
и  ученый, закончивший в 
свое время Томский поли
технический институт, пи
сал:

«Я  глух, но мне доступней, 
чем иным, 

Труд вдохновенный.
Дела' просят руки.

Я  верю — широко открыт 
глухим

мир творчества 
в искусстве и науке...».

Тогда же на заводах и 
фабриках стали создавать
ся первичные организации 
общества глухих. В Томске 
глухие стали собираться в 
своем клубе, начиная с 1926 
года. С того времени мину
ло 65 лет, и поэтому Том
ское отделение ВОГ в этом 
году отмечало свой юбилей. 
Клуб проводил самые раз

ные мероприятия: кино с
субтитрами, беседы, даже 
бальные танцы для моло
дежи. выбирал и люди кру ж -

Патрульный автомобиль 
остановился поздно вечером 
из-за поломки в районе по
селка Кашгачного г. Томска, 
Вдруг из непроглядной тьмы 
раздался отчаянный жен
ский крик. Милиционеры
О. Зимин, С. Мельников и 
А. Фрикель увидели челове
ка,. бегущего по склону при
горка. Свет дальних улич
ных фонарей падал на не
го, оставляя в тени пресле
дователей. Это позволило 
приблизиться к  нему вплот
ную. От неожиданной встре
чи неизвестный оторопел, 
безвольно опустив руки с 
двумя шапками. Одна из 
них принадлежала потер
певшей, которую обнаружи
ли неподалеку. Несчастной 
не повезло вдвойне: не толь
ко отобрали норковую шап-

вязать, шить, кроить. При
ходили к ним в гости для 
беседы юристы, писатели, 
художники. Многие знако
мились, создавали прочные 
семьи. Теперь все это рух
нуло в прямом смысле ело-

ПОМОЧЬ
УМЕНЬШИТЬ

ВЙРЬЕР
ва: более пятнадцати лет
назад старое здание обвали
лось, и эти люди лишились 
своих немногих радостей. 
Вышестоящие инстанции 
знают об этих проблемах, 
но решать их не спешат, а 
между тем глухим цросто не
куда даваться: они не мо
гут сходить в кино, в театр, 
на концерт. Массовое искус
ство им труднодоступно. Со
бирается молодежь где при
дется маленькими кучками: 
у  кинотеатра имени М. Горь
кого, на вокзале, летом — 
на берегу Томи. Если рань
ше ВОГ на свои средства 
арендовал залы, то в ны
нешних трудных экономи
ческих условиях на это нет 
средств. Два года назад гор
исполком выделил помеще
ние под библиотеку, которое 
по совместительству служ и-

ку, но и с силой били по 
липу. Обливаясь кровью, 
женщина напрасно взывала 
о помощи к проходившим 
мимо. Не могли не слышать 
ее и жильцы близлежащих 
домов. Но никто не выгля
нул из-за глухого забора.

Задержанным оказался 
давно не работающий Т., 
житель Омской области. 
Вразумительного объясне
ния насчет второй шапки от 
него не получено. Но и так 
ясно — не на дороге нашел.

Лошка преступника по
нятна: отдаленное место,
темнота. Труднее объяснить 
расчет учащегося технику
ма общественного питания 
17-летнего К., сорвавшего с 
женщины шапку стоимостью 
три тысячи рублей средь бе

ло  и клубом, но сейчас оно 
пришло в аварийное состо
яние: так называемый «ц о 
кольный этаж » постоянно 
заливается канализационны
ми водами, стены съедает 
грибок. Конечно, санитар
ная комиссия не может поз
волить инвалидам находить
ся в этом помещении. Из
редка, тайком, как подполь
щики, ветераны общества 
все же собираются в этом 
полуподвале, решают сваи 
проблемы, делятся новостя
ми. Общение между собой, 
столь необходимое этой ка
тегории людей, неимоверно 
затруднено, а ведь они и 
так почти отрезаны от 
внешнего мира!

Если бы каждая органи
зация, каждый завод поза
ботились о своих глухих, 
трудящихся инвалидах, они 
давно бы уже имели свой 
Дом культуры, какие есть во 
всех соседних Областях и го
родах.

Есть у  глухих свои ма
ленькие радости: им разре
шен бесплатный проезд в 
транспорте, есть столы зака
зов!, специализированный 
магазин. Но дефицит услож
няет и без того сложную 
жизнь. Не хватает слухо
вых аппаратов/, специаль
ных будильников, звонков и 
прочих приспособлений, ко
торые во всем мире давно 
уже облегчают жизнь лю 
дям, лишенным слуха.

Н. КОЧЕТОВА, 
ветеран труда.

Ш € 1 1 Щ Б И В *  ц  9

ла  дня на пл. Революции. 
Возможно, понадеялся ,на 
внезапность нападения и 
быстрые нош. Последние в 
общем-то и не подкачали. 
Грабитель уже был на за
дворках клиники мединсти
тута, чувствуя себя в безо
пасности, как вдруг его ос
тановили и прижали к сте
не... В тот день милиционер- 
водитель О. Ивашкав по
раньше выехал из гаража и 
направился в подразделение. 
На счастье потерпевшей, 
она вовремя увидела пат
рульный «уазик». Ей доста
точно было показать, в ка
кую сторону побежал зло
умышленник. Остальное для 
Олега — дело «техники».

В. ВОРСИН, 
майор милиции.

того, выгодно ли  это изго
товителю. В Томске есть 
примеры иного решения 
вопроса. Так, М Ж К «Сиб- 
х1имкомбината» строит для 
себя АТС  в микрорайоне 
Солнечном. Так что кто 
сильно недоволен нашим об
служиванием, пусть думает 
о строительстве ведомствен
ных автоматических теле
фонных станций.

С АТС-75 и 77 другая си
туация. И х приходится ино
гда даже отключать, так как 
Идут работы по вводу АТС - 
76. Срок пуска первой оче
реди в январе.

Что могу оказать абонен
там, которые обслуживают
ся АТС-23... Считаю, что в 
настоящее время дела обсто
ят удовлетворительно: в но
ябре нам поступило всего 5 
жалоб. А  вообще-то на этой 
линии часты кабельные 
повреждения. В областном

ни даже в дневное время. 
Я  о таких случаях не знаю, 
но и  полностью исключить 
не могу. Все начиналось с 
крайне низкой зарплаты, 
1котс|рая не стимулировала 
напряженный добросовест
ный труд. Сейчас телефо
нистки получают значи
тельно больше, но инерция 
разболтанности осталась. Не 
у  всех, конечно. Будем на
водить порядок.

Добавлю: справочная
служба ГТС основательно 
разгрузится с появлением 
нового телефонного справоч
ника. Тут тоже наметился 
прогресс — в январе сдадим 
подготовленные страницы в 
набор. Росту производитель
ности ТРУД® будет способст
вовать также компьютери
зация, которая уже ведется. 
Стало быть, не все перспек
тивы ГТС и ее абонентов 
печальны.

КОММЕНТАРИЙ 'ЖУРНАЛИСТА
На следующий же день после нашей беседы редак

ционные и издательские телефоны стали зуммерить 
сразу после снятия трубки. Может быть, удивительное к 
недолгое совпадение? А  может, не только перегрузка 
АТС-21 во всем виновата?

Что до подсказки главного инженера — думать о 
строительстве ведомственных автоматических телефон
ных станций, то, мне кажется, томичи с этим повреме
нят. Хотя бы потому, что далеко до сбетлого будущего, 
при котором появятся возможности, даже объединив
шись в какую-то ассоциацию, потягаться с давними мо
нополистами связи.

То холодное, то горячее затопление телефонных ком
муникаций — серьезнейшая н  застарелая проблема (вку
пе с бесконечными раскопками областного центра). 
Очень бы хотелось получить отклик, выслушать мнение 
руководителей города, а также квалифицированных и 
неравнодушных специалистов по строительству ж экс
плуатации всего того, что находится под ногами у  горо
жан. Ясно; тысячи тонн металла и пластмасс, подзем
ные реки, которые мы породили щ загнали в трубы, ни
когда не отрядят пикетчиков к дому с российским ф ла
гом. Но их бунт может быть куда страшнее, чем избы
ток неприятностей, которые они доставляют томичам 
сейчас.

Ну а. вопрос о культуре работы всех касается. Теле
фонистки сегодня сетуют (и справедливо!), что «все не 
так» в магазинах, поликлиниках, редакциях, на транс
порте, в райисполкомах. Но вряд ли каждая иа недо
вольных помнит: есть и ее личный взнос я  это «не так».

Прошедшей весной я знакомилась с работой бюро ре
монта ГТС. Убедилась, что в принципе там могут рабо
тать хорошо. Думаю, что они способны доказать это и 
сейчас любому абоненту, возвысив тем самым себя, 
свою профессиональную гордость. Мы давно забыли, что 
и «09», и «08» должны После нашего звонка подать го
лос Не безликим «да», «слушало...». Их отклик: «П ер
вая!», «Третья!» или другой порядковый номер дежур
ной по смене. Но, покрутив диск, даже мой собеседник 
возмутился: «Почему работаете без личного номера?». 
Отсюда »— совет землякам. Вы тоже участвуете в опре
делении лучших телефонисток ГТС. И х  «визитная кар
точка» позволит легко вычислить, кто истинный мастер 
своего дела, а кто, не дай (Бог, может и нагрубить. Бе
зусловно, это накладывает м иа пользователей телефо
нов серьезные обязанности, тем более что мы доже раз
говор ведем подчае инкогнито.

В. БРЫНДИНА.

геи: на свои вкус: учились

Что днем» что
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВТОРНИК, 14 ЯНВАРЯ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.00
— «Утро». 8.35 — Мультфильмы.-. 9.20
— «Циркачата». Документальный фильм.
9.40 — «Ржавчина». Премьера телеви
зионного трехсерийного художествен
ного фильма. 1-я серия. 11.10 — Фут
больное обозрение. 11.40 — Концерт.
12.00 .— Новости. 12.20 — Ритмическая 
гимнастика. 12.50 — «Донкихоты из Ле- 
лятино». Документальный фильм. 13.20
— Концерт популярной классической 
музыки.

С 14.15 до 15.00 — перерыв.
15.00 — «Актерская байка». 15.25 — 

«Урок» Ольги Ивановой». 15.40 — «Неж
ность к ревущему зверю». Трехсерий
ный художественный телефильм. 1-я се
рия. 16.45 — «Территория». О Тюмен
ском регионе. 17.05 — «Детский му
зыкальный клуб». 17.45 — «Вместе с 
чемпионами». 18.00 — Новости. 18.20 — 
«Политическое расследование». 18.50 — 
«Дело». 19.15 — «Ржавчина». Премьера 
трехсерийного художественного теле
фильма. 1-я серия (Санкт-Петербургская 
телерадиокомпания). 20.45 — «Спокой
ной ночи, малыш»!» 21.00 — Новости. 
21.30 — Киносерпантин. 22.45 — «Из 
Лондона с любовью, или Непутевые за
метки». Передача 1-я. 23.20 — «Девят
ка». 23.55 — «Оставь ненужную забо

ту». Концерт. 01.00 — Новости. 01.25 — 
«Нежность' к ревущему зверю». 1-я се
рия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «Вести». 8.20 — Французский язык.
1- й год. 8.50 — «Досуг». «Внимание:
снимаю1» 9.05 — Французский язык.
2- й год. 9.35 — «Детский час» (с уроком 

французского). 10.35 — Фильмы Ю. Под
ниекса. «Мы». Часть 2-я. 11.30 — «Пя
тое колесо». 13.15 — «Слово о кошках». 
Программа для детей.

С 14.00 до 16.00 перерыв.
16.00 — «Осень жизни». 16.15 — Ку

бок мира по плаванию. 17.15 — «Дело
вая женщина». 17.45 — Т. Ин. Ко. 18.00
— «Вести». 18.20 — «Елка, Кремль и
Новый год».

ТОМСК. 19.15 — Мультфильм. 19.30 — 
«Пресс-экран». 19.50 — РиО. 20.00 —
«Депутатский канал». «Какая приватиза
ция нам нужна?» «Прямая линия». 21.00
— «Антология советского кино». «Хож
дение по мукам». 1-я серия — «Сест
ры» .(«Мосфильм». 1957 г.).

МОСКВА. 22.55 — Фильм-концерт из 
произведений А. Шиитке. 00.00 — «Ве
сти». 00.20 — «Смешные истории». «Сам 
себе режиссер».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.15
— «Реформа для тебя». 20.00 — «Празд
ник каждый день». 20.10 — «Золото ни
щих». Фильм 1-й —- «Саня». 21.00 —
«Мир звезд». Фцльм о романтических 
судьбах пяти известнейших женщин 
современности. 21.50 — «Деловой цурь 
ер». Экономический вестник. 22.05 —
«Автошоу». 22.35 — «Общественное мне
ние».

г  s

6
/  Ч  у
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П О Г О Д А

Сегодня —  облачно, с про
яснениями, Временами сла
бый снег, метель. Ветер юго- 
западный, сильный. Темпе
ратура 1—6, на севере обла
сти И — 16 градусов ниже 
•нуля. На дорогах гололеди
ца. В Томске минус 2— 4 
(градуса.

15 и 16 января ожидается 
облачная пагода с проясне
ниями. Временами слабый 
снег, местами метели1. Ветер 
юго-западный, 9— 14, места
ми 15—20 метров в секунду. 
Температура 15 января но
чью 16—21, местами до 30 
градусов мороза, на юге об
ласти минус 6 — 11 градусов: 
днем 0—минус 5, местами до 
■минус 10 градусов. 16 янва
ря ночью и днем 4— 9, мес
тами 18 градусов мороза.

Редактор
В. А . ИВАНОВ
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ДВОРЕЦ
ЗРЕЛИЩ И СПОРТА  

14 января. Концерты Олега 
Газманова и группы «Эскад
рон» — 18, 20-30.

БОЛЬШОЙ
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ  

16 января. Концерты Льва 
Лещенко в сопровождении
группы «Спектр» —- 19.

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

15 января. _ Музыкальная 
сказка «Золотой цыпленок» —
10 12 (во Дворце культуры
ГПЗ-5).

В КИНОТЕАТРАХ  
«РОДИНА»

14 января. «Отмщение» 
(«Месть») (США, две серии) — 
9-20, 11-30, 13-50, 16, 18-10,
20-20.

им. М. ГОРЬКОГО
14 января. «Полицейская со

бака» (США) — 9, 10-50, 12-40,
14- 30. 16-20, 18-10, 20. «Хищ
ники» — 9, 10-50, 12-40, 14-30. 
16-20. 18-10, 20.

«ОКТЯБРЬ»
14 января. «Знакомство всле

пую» — 9, 11. 13, 15, 17, 19,
20-40. «Терминатор» (США) — 
8-50, 10-50, 12-50, 14-50, 16-50, 
18-50, 20-30.

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»
14 января. «Русский дом» — 

10, 12. 14. 16, 18, 20.
«СИБИРЯК»

14 января. «Привал странни
ков» (США, две серии) — 11, 
13-30. 16, 18-30, 21.

«ПИОНЕР»
14 января. Мультсборник 

«Рекс и муравей» — 9, 10-40, 
12-20. «Воля Вселенной» — 14,
15- 40. «Жертва во имя любви»
(две серии) — 17-10, 20. 

ВИДЕОЦЕНТР 
14 января. Мультфильм 

«Дюймовочка» — 10-20. На эк
ране — Стивен Спилберг, 
фильм «Инопланетянин» — 12, 
14, 16, 18, 20,

«АВАНГАРД»
14 января. «Океан» — 16, 19.

Томский РК ДОСААФ про
водит прием на курсы под
готовки водителей «ат. В, 
ВС, Е, переподготовки с В 
на С. Обучение проводится 
в пос. Тимирязевский, Кис
ловка, Самусь, в Академго
родке. Тел. 91-1&-34, 91-12-52.

• • •
Учебный комбинат Том

ского речного порта объяв
ляет набор на дневные и 
вечерние курсы по следую
щим специальностям: кра
новщик портального крана, ' 
крановщик-моторист плаву
чего крана, водитель авто
погрузчика, рулевой-мото
рист, лебедчик-моторист, 
г азоэлектросварщик, сле
сарь-наладчик портального 
крана,

Срок обучения от 2 до 6 
месяцев. Принимаются ли 
ца не моложе 17,5 лет.

Здесь же ведется прием 
на вечерне-заочное отделе
ние НОВОСИБИРСКОГО 
РЕЧНОГО ТЕХНИКУМА, го
товящего по специально
стям: судоводитель-судоме
ханик, техник-электромеха
ник, бухгалтер, техник-пла
новик.

За справками обращать
ся: г. Томас, Набережная
реки Томи, 2.3, учебный ком
бинат речного порта. Тел. 
22-26-51, 22-26-52, доп. 3-26, 
4-41.

Учредитель — \ 
трудовой 
коллектив 
редакции
газеты.

ГОСПОДА!
Томская товарно-фондовая биржа (ТГФБ) и творчес

кое экспериментальное объединение (ТЭО) «ЭКО» напо
минают, что продолжается подписка на акции АО от
крытого типа «Томский Биржевой Торговый Дом» (АО  
«ТБТД»).

Уставной капитал АО  «Т Б Т Д » составляет 20 млн. руб
лей. Номинальная стоимость одной акции — 50 тыс. руб
лей. ,

«ТОМСКИЙ БИРЖЕВОЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ» создает
ся в целях снабжения области промышленными товара
ми народного потребления и продуктами питания.

Акции АО  «ТБ ТД »:
— это приоритетное право на закуп и реализацию про

довольственных и промышленных товаров;
— это ваш ежегодный дивиденд;
—  это ваша выгода при вторичной эмиссии акций;
— pro ваш голос в управлении обществом.
Среди акционеров АО  «Т Б Т Д » —  крупнейшие товаро

производители, орсы, оптовые базы, коммерческие 'Орга
низации области.

Акционерное общество «Томский Биржевой Торговый 
Дом» —  это ваш ключ к товарным рынкам России,

Мы уверены, что деятельность «Томского Биржевого 
Торгового Дома» поможет успешно решить ваши пробле
мы в сложных условиях рыночной экономики.

Необходимая информация по тел. 22-37-63.

ШКОЛА МЕНЕДЖМЕНТА 
И МАРКЕТИНГА

при коммерческом банке 
ТОМКРЕДОБАНК объ
являет набор слушателей на 
курсы:

ф коммерческого дирек
тора (70 час., 2,450 руб.);

ф  современного бухгал
терского учета (150 час., 
12.100 руб.);

ф  английского языка для 
делового человека (50 час., 
750 руб.).

По окончании обучения 
слушателям выдается имен
ной сертификат (на русском 
или английском языках). 

ВНИМАНИЕ! Для тех, кто

тельное время проживать в 
Томске, школа открывает 
курсы заочного обучения по 

специальностям «Коммерчес
кий директор», «Бухгалтер 
малого предприятия».

РАЗРАБОТАЕТ ДОКУ
МЕНТАЦИЮ и ПРОВЕДЕТ 
РЕГИСТРАЦИЮ предприя
тия любой формы собствен
ности. Томкредобанк вы
ступит вашим учредителем 
и поможет с кредитными 
ресурсами.
' Для писем: 634029, Томск, 
а/я 3703.

Контактный тел. 44-13-48, 
44-73-76. Факс: 44-32-18.не имеет возможности дли-
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— Да, меня интересует более полная информация о:
+  курсе «Коммерческий (директор»;
+  курсе «Современный бухучет»;
- f  программе «Английский язык для делового челове

ка»;
-4- заочной форме обучения;
+  возможностях разработки документации и прове

дения регистрации вашего предприятия,
Подчеркните, пожалуйста, нужную ш ■ В“ ;

режьте купон и отошлите по адресу. 634029, Томск, а/ 
3703. Не забудьте указать свой адрес.

В Твери есть работа

C O M M E R C I A L
B A N K В А Ш И  Д Е Н Ь Г И

C R E D O B A N K  ^  в̂ м ,
Ш е с л и  В ы  п о м е с т и т е  
*  и х  н а  х р а н е н и е  

в  Т о м к р е а о б а н кк т
*

С 1 января 1992 г. Томкредобанк 
селения.

Срок хранения:

повышает ставки по личяым вкладам на-

3 месяца —  7 ироц. годовых;
6 месяцев г— 10 проц. годовых;
9 (месяцев '— 12 проц. годовых:

1 год — 16 проц. (годовых;
2 года — 20 (проц. годовых;
3 (года —  22 проц. годовых;

Более 3 лет —  23 (проц. годовых.
Размер минимального вклада —  5 тыс. руб.
Клиентов, заключивших договоры с банком ранее 1 января, просим не бес

покоиться, увеличение процентной ставки будет произведено автоматически.

Томкредобанк: 634004, Томск, ул.Белинского, 54. 
Телефон 44-61-56

Хлопчатобумажный ком
бинат «Тверская мануфак
тура» проводит набор рабо
чих и учеников по специ
альностям: операторы узло- 
вязальных машин, контро
леры качества, операторы 
ленточного Оборудования, 
чесальных машин, рабочие 

всех специальностей отде

лочного производства.

Срок обучения 4—6 меся

цев. Зачисление проводится 

постоянно и без экзаменов. 
Принимаются одинокие де
вушки в .возрасте от 17 до 
25 лет. Зарплата во время 
обучения до 200 рублей в 
месяц, после обучения — 
500—  700 рублей. После окон
чания обучения на комбина
те необходимо отработать в

обязательном порядке не ме
нее 2 лет.

Поступающим сразу же 
предоставляется общежитие. 
Прописка постоянная.

Документы: паспорт с

выпиской по месту житель

ства, листок убытия и  тру

довую книжку (для работа

ющих) предъявить лично.

Проезд от места житель
ства до Твери оплачивается.
За справками обращаться: 
г. Тверь, Пролетарка, 15, 
У(КК, тел. 2-24-62, отдел кад
ров, тел. 2-26-42.

Ехать поездом до Москвы. 
В Москве с Ленинградского 
(вокзала — до Твери. В Тве
ри трамваями № №  2, 14, 
троллейбусом №  2 до ост. 
,«(Пролетарка».

СДАЕМ В АРЕНДУ
производственное помеще
ние площадью 101» кв м  «  
гараж. Тел. 26-23-01, после 
18 час

ИНФЛЯЦИЯ 
НЕ ПРОБЛЕМА, 

ЕСЛИ ВАШИ ДЕНЬГИ 
РАБОТАЮТ

Акции Томского биржевого торгового дома — эхо Н есть деньги в работе. Они 
превратят ваши обесценивающиеся с каждым днем купюры в реальные това
ры и услуги.

Номинальная стоимость одной акции — 50 тысяч руо.

ТОМСКИЙ БИРЖЕВОЙ ТОРГОВЫЙ Д О М -
акционерное общество открытого типа с уставным капиталам 20 миллионов руб
лей ждет вас.

Контактный телефон ТБТД 22-37-63.

В ПРОИЗВОДСТВЕННО- 
СТРОИТЕЛЬНОМ КООПЕ
РАТИВЕ «МЕДИКОСТР» на 
постоянную и временную
работу: машиниста на авто
мобильный кран «Ивано- 
вец», газоэлектросварщиков, 
штукатуров-маляров, ка
менщиков, столя,ров-станоч
ников. Оплата сдельная. 
Адрес: г. Томск, Москов
ский тракт, 2. Тел. 23-06-64, 
23-30-38.

В СТРЕЛКОВОЙ КОМАН
ДЕ ст. ТОМСК-П: мужчин
на должность стрелков по 
охране грузов в парках 
станции (зарплата 950— 1.050 
руб.). Принятые в ряды во
енизированной охраны обес
печиваются бесплатно фор
менным обмундированием 
и спецодеждой, проездным 
билетом от места житель
ства до места работы, разо
вым бесплатным билетом 
по железной дороге, обеспе
чиваются топливом, выпла
чиваются 13-я заработная 
плата, выслуга лет. Стрелки 
работают с суточным несе
нием службы и последую
щим отдыхом 3 суток. 
Справки по тел. 75-93-215, 
75-93-535.

Н А  МП «К ЕЛЬМ А»: брига
ды комплексных строителей 
(каменщики, отделочники, 
прораб), секретаря«машини- 
стки. пр. Кирова, 27. Тел. 
44-37-96.

ЭТО ВЫГОДНО!
Производственно - коммерческое 

предприятие «Оперон», являясь уч
редителем совместного советско-поль
ского предприятия «Дельта-Оперой», 
открывает подписку по контракту 
на вклады в 50.000 рублей, или 560 
долларов США, для увеличения (ус
тавного фонда с целью организации 
Дома торговли.

Дом торговли будет вести торгов
лю товарами народного потребления, 
в том числе продуктами питания, 
сельскохозяйственной мини-техникой 
и автомобилями оптом и в розницу.

Прямые поставки будут от лучших 
фирм Европы, Азии и Америки.

Наших клиентов ждет 20 дроц. го
довых с выплатой дивидендов по
квартально. С погашением конт
ракта выплачивается 100-процентная 
сумма вклада.

Предприятие «Оперон» и совмест
ное предприятие «Дельта-Оперон» 
возьмут в аренду или купят мага
зин для Дома торговли. Коллектив, 
работающий в  магазине, по жела
нию может стать нашим коллекти
вом. Купят или (возьмут в аренду 
отдельный дам площадью не менее 
500 кв. ,м под Дом торговли, а также 
ищут кафе для организации нацио
нального ресторана.

Спешите! Мы ждем Вас, Господа!. 
Это Вам выгодно!

Контактный тел 75-72-47.

ВНИМАНИЮ ВСЕХ, НЕ СЛЕДЯЩИХ 
ЗА СВОИМ ЗДОРОВЬЕМ

Не обращайтесь, пожалуйста, в «Биоинтермед»! Имен
но здесь вы можете навсегда лишиться прелести обжор
ства, удовольствия курения и безмерного потребления 
алкоголя. Вы же не хотите отказывать себе еще и в 
этом, ваш е здоровье — в ваших руках, а потому вам не 
нужен «Биоинтермед».

Не беспокойте нас по тел. 44-57-12, 22-56-76.

НА ВЕЧНУЮ ПАМЯТЬ
Малое предприятие «Аверс» принимает заказы на из

готовление памятников из мраморной крошки. Цвет 
белый и красный. Цена 410—460 рублей с последующей 
установкой на месте захоронения по желанию заказчи
ка.

Адрес: угол ул. Читинской и  пр. Комсомольского. Про
езд до ост. («4-я поликлиника». Прием заказов с 9 до 17 
час.

ПОДПИСКА
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Томский филиал фирмы 
«А Г А Т А » продолжает сво
бодную подписку на собра
ния сочинений советских и 
зарубежных авторов (всего 
23 наименования) и сериалы 
«Всемирная библиотека» 
(фантастика, детектив, исто
рический роман, детская ли
тература), возможна подпис
ка отдельно на каждый из 
сериалов.

В свободной продаже име
ется также неподписная ли 
тература повышенного спро
са.

Мы ждем вас в ДК 
ТЭМЗа, как обычно, в сре
ду, четверг с 15 до 19-30; в 
пятницу, воскресенье с 10 
до 15-30. Тел. 44-55-21.

Иногородние могут высы
лать заявки на подписки по 
адресу: 656023, Барнаул, ул. 
Титова, 9, фирма «Агата». 
Тел. для справок 25-75-75 (в 
Барнауле).

« П Р А В О »
(доктора и кандидаты наук) 
дает консультации по самым 
сложным юридическим воп
росам; защищает интересы 
заказчиков в судебных и ар
битражных процессах; про
водит независимую экспер
тизу юридических докумен
тов; составляет уставы 
предприятий и учреждений 
всех видов и другие необхо
димые заказчикам юриди
ческие документы.

«ПРАВО»
проводит по договорам в 
г. Томске и выездные экс
пресс - университеты «Р ы 
ночная экономика и новое 
законодательство».

Место работы: пр. Фрун
зе, 3, общество «Знание».

Оправки по тел. 23-48-78, 
23-43-85, 23-42-02 ежеднев
но с 9 до 19 час. (в субботу 
с И  до 13 час.).

Тел. 26-77-19, 26-54-77, в 
любое время.

Филиал Московской выс
шей коммерческой школы 
на базе кафедры англий
ского языка Томского гос- 
университета совместно с 
Томской областной школой 
менеджеров объявляют на
бор в (группы 
АНГЛИЙСКОГО ЯЗЫКА 
для ДЕЛОВОГО ОБЩЕНИЯ.

Занятия проводят высоко
квалифицированные пре
подаватели по интенсивным 
методикам обучения, с ис
пользованием зарубежных 
аудио- и видеопрограмм.

БИЗНЕС - СТАРТ»
— это курс обучения для начинающих предпринимате
лей по программе: организационно-правовые формы
предприятий; налогообложение предприятий в 1992 го
ду; страхование риска; взаимоотношения банка и кли
ента; банковские расчеты; основы бухгалтерского уче
та; бизнес-план, реклама; видеотренинг навыков дело
вого общения; психология делового общения.

«БИЗНЕС-СТАРТ»
— это опытные специалисты-практики налоговой инс
пекции, коммерческого банка «Том ь», страховой компа
нии «Ж изнь» и преподаватели Томской областной шко
лы  менеджеров.

«БИЗНЕС-СТАРТ»
— это 10 дней интенсивных занятий за 1.000 руб. (с уче
том питания во время занятий).

Приглашаем вас на КУРС  
«БИЗНЕС-СТАРТ».

Наш тел. (22-50-95, с 16 До 18 час. 
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Вы сможете приготовить
комбикорм

Вииманиш руководителей предприятий, колхозов, сов
хозов, арендных (хозяйств!

НИИ НПО « Кузбассэлектромотор»  продает и заключа
ет договоры на 1992 год на поставку установок центро
бежного типа ДЦМ-5 для приготовления комбикормов из 
различных видов зерна. Производительность установки 
— 5 тонн в  час.

650620, Кемерово, Советский пр., 8.
К он тактн ы е тел. (8 -384-2)-26-64-58, 26-62-09, 26-74-21.

МУЗЫКА — ПОЧТОЙ
Центр популярной музыки «Олимп-Сервис» предлага

ет студиям звукозаписи к всем любителям музыки но
винки советских и зарубежных исполнителей. Запись 
производится на импортной профессиональной аппара
туре с лазерных компакт-дисков.

Принимаем заказы на абонементное обслуживание и 
каталог по адресу: 173000, Новгород, а/я 130, центру 
«  Олимп-Сервис».

СТАТЬ БУХГАЛТЕРОМ ЗА МЕСЯЦ
Объявляется набор на экспресс-курс по подготовке 

бухгалтеров кооперативов и МП. Срок обучения один 
месяц, с 3 февраля 1992 г.

Занятия будут проводиться по новой программе, начи
ная с азов и кончая балансом.

В программу также входят новый план счетов и но
вые инструкции по налогам 1992 г. Плата за обучение 
1.500 руб.

ЯР/с 2468974 в ком. банке «  Фонд», М ФО 266242, МП 
«Владимир». Справки по тел. 21-30-89, с Ю до 15 час.

ПО СТАРЫМ ЦЕНАМ
С введением налога на добавочную стоимость автома

тически повышаются цены на бланочную продукцию в 
среднем в 3—5 раз. Агентство «КЕДР» реализует бух
галтерские бланки из остатков продукции 1991 года по 
старым ценам и с доставкой заказчику.

Тел. 21-02-72, до .12 час., ежедневно. Доставка —  К У Р Ь 
ЕРОМ, в тот же, день!
iiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiuiniiiiiiiiiiiiiiiniimiiiiiiiHiiiiiHiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiniiiii'*

ВЫ ЕЩЕ НЕ ВЛАДЕЕТЕ АНГЛИЙСКИМ 
а ч м к г Ш !

ТОГДА НАША ИНФОРМАЦИЯ

Д Л Я  В А С !
Вы можете выбрать курс 

для начинающих и продол
жающих.

Желающие могут сдать 
экзамен на сертификат 
Лондонской торгово-промыш
ленной цалаты.

Срок обучения — от 6 не
дель до 10 месяцев.

Запись производится по 
понедельникам и четвергам 
с 16 до 18 час. в ауд. 210-й 
главного корпуса ТГУ.

Контактный тел. 22-50-95, 
1: 16 до 18 час.

МЕНЯЮ дом-особняк в р-не 
телецентра (вода, 4 сотки ого
рода. надворные постройки) на 
легковой автомобиль, не ра
нее 1990 г. выпуска. Дому тре
буется небольшой косметичес
кий ремонт. Тел. 78-00-37.

ПРОДАЮ документы к ВАЗ- 
21063 1985 г. выпуска, «Моск
вичу-2141» 1990 г. выпуска,
бензопилу «Дружба», новые 
двери к ВАЗ-2103. Тел. 77-56-48.

МЕНЯЮ двухкомнатную бла
гоустроенную квартиру на 
трехкомнатм^ю с доплатой.
Тел. 75-04-1 Или куплю.

МЕНЯЮ большую «кухню» с 
мойкой на большой холодиль
ник или морозильную камеру. 
Тел. 26-06-32.

ОБРАБАТЫВАЮ все виды 
отечественных кино-, фотопле
нок и слайды. Тел. 25-84-83.

ВОССТАНАВЛИВАЮ крася
щие ленты от принтеров. Тел. 
25-98-85.

МЕНЯЮ новый телевизор 
«Горизонт», 51 см диагональ, 
кинескоп «Тошиба», пал-секам, 

дистанция, на мотоцикл «Урал», 
снегоход «Буран» или импорт
ную мебель, либо продам по 
безналичному расчету. Тел. 
23-89-56, с 18 до 21 часа.

ПРОДАЮ новую «стенку» в 
.упаковке «Агнессе» рижского 
пр-ва, четырехгабаритную, с 
тумбой под телевизор, г. Томск- 
50, почтамт, до востребования, 
предъявителю паспорта 1V-OM 
№ 593609.

МЕНЯЮ двухкомнатную квар
тиру 26,6 кв. м в Советском 
р-не на две однокомнатные. 
Возможны варианты, г. Томск- 
50, почтамт, до востребования, 
Шадмановой Лияне Рустамов
не.

ПРОДАЮ швейную электри
ческую (ножную) машину, 
г. Томск, Иркутский тракт. 
142/2. кв. 6, с' 18 до 20 час.

КУПЛЮ дом в Томске или 
пригороде, г. Томск, Кольцевой 
пцоезд, 33/1., кв. 48.

ПРОДАЮ «АУДИО-100» 1980 г. 
выпуска, г. Томск, ул. Косаре
ва. 14. кв. 5, в любое время.

ПРОДАЮ новый ВАЗ-21063, 
Тел. раб. 44-91-43, дом. 75-63-27.

ПРОДАЮ партию западноев
ропейских кассет Е-180 по пе
речислению или мелкооптом за 
наличные. Тел. 25-94-49, с 17 
до 19 час.

НАШЕДШЕГО документы на 
имя Иванова Виктора Иванови
ча прошу позвонить по тел. 
75-15-75, с 9 до 17 час., за воз
награждение.

ПРОДАЮ щенков сенберна
ра плановой вязки; каракуле
вую шубу разм. 48-й, рост 164. 
г. Томск, пр. Кирова. 38, кв. 
14.

КУПЛЮ двух- или трехком
натную благоустроенную коо
перативную квартиру в Совет
ском или Кировском р-не. Оп
лата частично в СКВ. Тел. 
26-55-97, до 17 час.. 49-26-75, 
после 20 час.

ПРОДАЮ двухкамерный хо
лодильник «Минск», г. Томск, 
ул. И. Черных, 30, кв. 61.

МЕНЯЮ малосемейцу 16 кв. м 
(туалет, вода горячая и холод
ная) и комнату 12 кв. м с печ
ным отоплением на одноком
натную квартиру. Тел. 92-28-35, 
с 8 до 17 час.

КУПЛЮ СРОЧНО благоустро
енную квартиру. Оформление 
беру на себя. Тел. 96-07-36, 
после 19 час.

7 ЯНВАРЯ в р-не городского 
сада пропала собака овчарка, 
кобель, окрас черный с подпа
линами, возраст 1 год. Знаю
щих о местонахождении про
шу позвонить по тел. 23-09-35, 
за вознаграждение.

ЗАКЛЮЧИМ
ДОГОВОРЫ

на текущий ремонт производ
ственных и жилы х помещений.

П Р И О Б Р Е Т Е М  строительные 
и отделочные материалы.

В О З Ь М Е М  В А Р Е Н Д У
складские помещения и грузо
вой автомобиль.

Тел. 26-51-63, М П  «А Н Д -2 » ,  
Ж елательно вечером.

МЕНЯЕМ трехкомнатную бла
гоустроенную квартиру в Том
ске-7 на двухкомнатную в 
Томске-обл. и однокомнатную 
в Томске-7. Возможны вариан
ты по договоренности. Тел. 
23-40-81.

МЕНЯЮ однокомнатную квар
тиру 18 кв. м. 5-й этаж, дом 
панельный в р-не Томска-I, на 
однокомнатную кооперативную 
в Кировском, Ленинском р-нах 
по договоренности. Тел. 
22-21-89, после 19 час.

МЕНЯЮ трехкомнатную квар
тиру 41 кв. м, 1-й этаж, па
нельный дом по ул. Мичури
на, на двухкомнатную коопе
ративную в любом р-не города, 
без доплаты. Тел. 22-21-89, пос
ле 19 час.

КУПЛЮ любую благоустро
енную квартиру, оформление 
гарантирую. Тел. 22-21-89, пос
ле 19 час.

ПРОДАЮ квартиру в част
ном доме, 2 комнаты, кухня, 
есть' вода, слив, погреб, огород 
4 сотки, г. Томск, проезд Клю
чевской, 10, кв. 3 (ост. «Ул. 
Яковлева», автобусы №№ 10, 
11, в любое время).

ПРОДАЮ мотоцикл «Иж- 
Планета-5» в хорошем состоя
нии, 1990 г. выпуска (10.000 
руб.). Тел. 23-14-51 (раб.).

МЕНЯЮ 1/6 частного дома, 
36 кв. м. две комнаты, кухня, 
■веранда, кладовка, огород, на
дворные постройки, централь
ное отопление, холодная вода, 
на полуторку или однокомнат
ную квартиру, желательно на 
Каштане. Тел. 23-14-51 (раб.).

ПРОДАЮ новую, в упаковке, 
автомагнитолу «Са«ье» или 
обменяю на новый большой хо
лодильник. Тел. 23-44-08, про
сить Сергея Валерьевича.

ПРОДАЮ усилитель полный 
«Кумир-001», магнитофон-при
ставку «Орбита-106», акусти
ческую систему «Электрони 
на» и цветной телевизор «Ви
тязь-733». Тел. 44-76-58, после 
18 час.

ПРОДАЮ капитальный гараж 
в р-не Каштака-1, 2. Тел. 
77-64-56, 77-88-33.

ПРОДАЮ новый телевизор 
«Видеокон-Тошиба-212», 53 см, 
«Нэк», 37 см, б£У., видеомагни
тофон «Фунай-6600». КУПЛЮ 
женский пуховик 46-го разм. 
(Тел. 44-69-80.

МЕНЯЮ холодильник «По
люс-10» (в упаковке) на «стен
ку». Тел. 44-00-76.

КУПЛЮ однокомнатную бла
гоустроенную квартиру. Тел. 
77-49-98, 77-55-31.

КУПЛЮ автомобиль ГАЗ-2410 
«Волга». Тел. 77-55-31.

КУПЛЮ мягкую мебель. Тел. 
77-49-98.

КУПЛЮ гараж на Каштаке-1. 
Тел. 77-55-31.

КУПЛЮ погиеб на Каштаке-1. 
Тел. 77-55-31.

МЕНЯЮ 100 кг говядины на 
морозильную камеру или по 
договоренности, с. Кожевнико
ве, код 8-244, тел. 2-20-49, пос
ле 18 час.

ПРОДАЮ стол-тумбу. Тел. 
77-41-80.

МЕНЯЮ большой холодиль
ник «Полюс» и стиральную ма
шину «Белка» на «стенку». 
Возможны варианты. Тел. 
75-25-44.

Вам хочет стать другом че
тырехмесячный малый черный 
пудель. Приготовьте 400 Руб
лей и звоните по тел. 44-82-67.

МЕНЯЮ частный дом на 
«Жигули» или продам, или 
арендую автомобиль. Тел. 
96-61-56, с 16 до 18 час.

Коллектив магазина «Том
ский» выражает глубокое 
соболезнование А. Г. Дроз
довой в связи с кончиной 
мужа

ДРОЗДОВА
Василия Григорьевича.

Городское управление 
здравоохранения и коллек
тив поликлиники № 3 выра
жают соболезнование глав
ному врачу поликлиники 
Л. А. Анисимовой по пово
ду смерти отца

ДАВЫДОВА 
Алексея Петровича.

Коллектив ПО «Томск
энерго» выражает глубокое 
соболезнование В. К. Пше
ничникову по поводу смер
ти жены

ПШЕНИЧНИКО>ВОЙ 
Зои Михайловны.
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